МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования

«Тольяттинский государственный университет»

ГУМАНИТАРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

(наименование института полностью)

Кафедра «История и философия»

(наименование кафедры) 46.03.01 «История»

(код и наименование направления подготовки, специальности)

Историко-культурный туризм

(направленность (профиль)/специализация)

БАКАЛАВРСКАЯ РАБОТА

на тему: «История становления и развития централизованной библиотечной системы г. Тольятти 1975-1994 гг.»

М.В. Цаплина

Стулент

J		1		
		(И.О. Фамилия)		(личная подпись)
Руков	одитель	Т.Н. Козло	вская	
		(И.О. Фамилия)		(личная подпись)
Допус	стить к защит	e		
Завед	ующий кафедр	ой		
канд.и	ист.наук, доцен	т О.А.Безгина		
		(ученая степень, звание, И.О. Фамилия))	(личная подпись)
«	>>	20	Γ.	

Тольятти 2018

Аннотация

Целью является — изучить и проанализировать становление и развитие централизованной библиотечной системы г. Тольятти 1975-1994 гг.

Задачи:

- 1. Изучить и проанализировать историю централизации массовых библиотек СССР.
- 2. Выявить и изучить законодательные акты, регламентирующие процессы централизации массовых библиотек в СССР 1975-1994 гг.
- 3. Изучить специфику централизации массовых библиотек в г. Тольятти 1975-1994 гг.
- 4.Проанализировать систему управления централизованной библиотечной системы г. Тольятти 1975-1994 гг.

В первой главе квалификационной работы рассмотрена деятельность централизованной библиотечной системы в России в период с 1970-ых до 1990-ых гг, изучены законодательные акты, регламентирующие процессы централизации массовых библиотек в СССР 1975-1994 гг.

Во второй главе работы проведен анализ деятельности централизованной библиотечной системы г. Тольятти в период с 1970-ых до середины 1990-ых гг, изучена специфика централизации массовых библиотек в г. Тольятти 1975-1994 гг, проанализирована система управления централизованной библиотечной системы г. Тольятти 1975-1994 гг.

В Заключении представлены выводы по итогам проведенного исследования.

Структура работы включает в себя введение, две главы, пять параграфов, заключение, список источников и приложения.

Объём выполненной работы: 78 страниц.

Оглавление

Введение	4
Глава І. История централизации библиотек в России в период с 1970	0-ых
до середины 1990-ых гг.	9
1.1 История централизации массовых библиотек в период 1975-1994 гг	г9
1.2 Законодательные акты, регламентирующие процессы централизацимассовых библиотек в период 1975-1994 гг.	
Глава ІІ. История централизации массовых библиотек г. Тольятти.	25
2.1 Специфика централизации массовых библиотек в г. Тольятти 1975-	-1994
ΓΓ	25
2.2. Система управления централизованной библиотечной системы г.	
Тольятти 1975-1994 гг.	52
Заключение	59
Перечень ссылок	63
Список используемой литературы и	
источников	67
Приложения	71

Введение

Актуальность. В настоящее время в нашем городе ведется работа по созданию историко-культурного квартала. Центральная городская библиотека им. В.Н. Татищева, расположенная по адресу б. Ленина, 10 входит в географические координаты данного культурного ареала. В это связи сегодня особенно необходимо рассмотреть этапы истории и становления централизованной библиотечной системы города в целом, выделить значимые вехи работы Центральной библиотеки г. Тольятти им. В.Н. Татищева, проанализировать кадровый состав библиотечной системы в изучаемый период.

Степень изученности проблемы. Историография вопроса представлена различными по своей научной значимости работами, в которых затрагиваются отдельные составляющие заявленной темы.

Историографию нашего исследования, мы можем разделить на два фундаментальных периода:

- 1. советский;
- 2. постсоветский (современный).

Каждый из этапов имеет ряд специфических особенностей. Советская историография имеет преимущественно положительный окрас событий, через призму коммунистической идеологии. Постсоветская историография представлена более непредвзятым мнением исследователей на история деятельности библиотечной сети.

Из работ советского периода можно выделить монографию Абрамова К.И. "История библиотечного дела в СССР" в ней можно проследить развитие библиотечной деятельности, ее форм, технических средств, узнать о появлении библиотечных изданий, общественных организаций; даны характеристики библиотечной политики и законодательства в области библиотечного дела, видов библиотек, рассмотрены становление библиотековедения и международные библиотечные связи.

Так же в советский период крупнейшими исследователями истории библиотечного дела были — Б.В. Банк ii , Н.С. Карташев iii , Громова А.А iv ., В.Е. Васильченко v .

С 70-ых годов XX в. в свет выходят историко-библиотековедческие работы М. Дворкиной vi . Вопросами развития библиотековедческой мысли в России и проблематикой историко-библиографических исследований занимался А.Н. Ванеев vii .

Современный период историографии ознаменовался пересмотром многих устаревших историко-библиографических концепций в связи с отказом от господствующей в советском обществе идеологии марксизмаленинизма. В рамках этого периода можно выделить исследования Б.Ф. Володина в которых можно проследить формирование библиотечного процесса на образце описания определенных библиотек - Европы, Азии, США, России в историческом контексте с древнейшего мира вплоть до XX века.

Необходимо отметить монографию В.Р. Фирсова^{іх}, в которой прослеживается государственное регулирование основных направлений библиотек, в широком социальном и культурном контексте в течении с 1985 по 1999 годы; рассмотрение российских законов, а также европейских стран, СНГ и США.

Юрий Николаевич Столяров рассматривал вопросы, связанные с функционированием библиотечного фонда библиотек различных типов и видов^х.

Ряд специалистов проводили исследования по централизации библиотечной системы в разных регионах страны. Е.В. Лихоманова в работе «Централизация сети библиотек в Волгоградской области (1960—1970 гг.)^{хі}» пришла к выводу что Централизация обеспечила создание в области крупного библиотечного учреждения с системой филиалов, обладающего во всех отношениях большими возможностями, чем отдельные мелкие

библиотеки. Объединение библиотек Волгоградской области на принципах централизации позволило улучшить управление библиотеками.

А.И. Коржова рассматривала период становления, развития, а затем расформирования Централизованной библиотечной системы Томского района и говорила о том, как библиотеки Томского района объединились в единую Централизованную библиотечную систему в конце 1970-х гг. и выполняли функции культурно-досуговых учреждений - в соответствии с возлагаемыми на них задачами хії.

Цель бакалаврской работы – изучить и проанализировать становление и развитие централизованной библиотечной системы г. Тольятти 1975-1994 гг.

Задачи:

- 1. Изучить и проанализировать историю централизации массовых библиотек СССР
- 2. Выявить и изучить законодательные акты, регламентирующие процессы централизации массовых библиотек в СССР 1975-1994 гг.
- 3. Изучить опыт централизации массовых библиотек в г. Тольятти 1975-1994 гг.
- 4.Проанализировать кадровый состав централизованной библиотечной системы г. Тольятти 1975-1994 гг.

Объектом исследования является централизованная библиотечная система.

Предметом исследования деятельность централизованной библиотечной системы г. Тольятти.

Хронологические рамки: Хронологические рамки исследования определены с 1975 по 1994 годы. Верхняя граница исследования обусловлена началом принятия постановление Совета Министров «О централизации массовых библиотек», нижняя граница обусловлена принятием федерального закона «О библиотечном деле» 1994 года, который завершает и подводит итоги централизации.

Территориальные рамки: г. Тольятти Самарской области в границах 1975-1994 гг.

Теоретико-методологическая база исследования. В процессе проведения исследования использованы такие методы исторического исследования, как сравнительно-исторический, проблемно-хронологический.

Источниковая база исследования довольно разнообразна и представляет собой комплекс опубликованных и неопубликованных источников, которые можно разделить на четыре группы:

- 1) документы официального делопроизводства;
- 2) законодательные акты;
- 3) периодическая печать;
- 4) документы личного происхождения.

Одним из главных источников стали неопубликованные материалы МКУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив». Материалы по централизации библиотечной системы хранятся в фонде Р-230^{хііі}. Он содержит в себе текстовые и статистические отчеты о работе массовых библиотек. Архивные документы отражают ход централизация в городе, статистические отчеты свидетельствуют о количестве библиотек г. Тольятти, о числе фондов и порядке комплектования. Можно проследить как с течением времени развивалась библиотечная система, выявить ее плюсы и минусы.

Опубликованные источники представлены нормативнозаконодательными материалами: Постановления и Положения ЦК КПСС хіv, закрепляющие позиции руководства по вопросам деятельности библиотек и материалами местной периодической печати, освещающие реализацию централизации. Использование периодической печати позволяет нам сформировать наиболее полную картину библиотечной системы в данный период. В настоящей работе использованы такие периодические издания как «За коммунизм» хv. Документы личного происхождения представлены в виде интервью х^{vi} с участниками централизации массовых библиотек г. Тольятти в изученный период. В данной группе источника представлены факты, которые не были отражены в официальных документах. Благодаря воспоминаниям мы можем подчеркнуть специфику восприятия самого автора на конкретные события.

Научная новизна, практическая значимость. В данной работе предпринята попытка комплексного анализа процессов становления и развития централизованной системы г. Тольятти в период 1975-1994 г. Выявлены достоинства и недостатки, а также проблемы, отражающие специфику централизации массовых библиотек в нашем городе. Кроме того, в процессе работы в научный оборот введен ряд новых архивных материалов.

Предполагается, что материалы настоящей бакалаврской работы могут быть использованы специалистами МБУК «Тольяттинский краеведческий музей» для пополнения экспозиции по истории города в во второй половине XXв., а также формирования истории музейного квартала.

Структура и основное содержание работы. Выпускная квалификационная работа состоит из введения, двух глав, заключения, списка источников и литературы

Глава I. История централизации библиотек в России в период с 1970-ых до середины 1990-ых гг.

1.1 История централизации массовых библиотек в период 1975-1994 гг.

Система библиотек в России начала полноценно функционировать в начале XX века. Из-за отсутствия единого книжного фонда, централизованного комплектования и обработки документов, единого штата сотрудников и руководства, и в целом единой системы, встал вопрос о необходимости объединения массовых библиотек.

После 1917 года формирование библиотечной сети стало общегосударственным делом. Цель - создание условий для широкого пользование обществом фондами и приобщения к чтению всего населения.

Идеи централизации библиотек содержатся в трудах Надежды Крупской. Такие работы как «Распределение книжных богатств», «Централизация библиотечного дела», «Наши задачи» и многие другие посвящены проблемам обеспечения книгами жителей городов и деревень. По мере того как широкие массы трудящихся делаются все сознательнее и сознательнее, спрос на книгу растет с каждым днем, писала Н.К. Крупская [xvii].

Так в постановлении Совета Народных Комиссаров РСФСР от 3 ноября 1920 года говорится, «... все библиотеки, состоящие в ведении Наркомпроса, а равно других ведомств всех, без изъятия, центральных и местных учреждений, связываются в Единую библиотечную сеть Российской Социалистической Федеративной Советской Республики...»[2^{xviii}].

В декрете Совета Народных Комиссаров РСФСР от 3 ноября 1920 года [3^{xix}] говорилось о связывании всех библиотек в единую библиотечную сеть РСФСР и передачи ее в ведение Народного комиссариата просвещения, о создании Центральной межведомственной библиотечной комиссии. Все библиотеки должны будут снабжаться через учетно-распорядительные комиссии и организуется Центральный библиотечный коллектор, который

«снабжает уездные отделы наробраза комплектами книг для вновь организуемых библиотек разных типов» $[4^{xx}]$.

В 60-ые годы в массовые библиотеки пришли новые читатели, значительную часть которых составляла техническая интеллигенция и учащиеся высших и средних специальных учебных заведений [xxi]. К этому библиотеки не были готовы и поэтому возникла проблема несоответствия фондов массовых библиотек информационным потребностям общества и читателей [xxii]. Из чего был сделан вывод о необходимости повышения роли библиотек, существенное расширение их функций при одном условии - необходимости совокупности усилий и ресурсов всех библиотек.

После новой программы КПСС, определивший план строительства коммунизма, предусматривалось количественно увеличить сеть библиотек, и предоставить широкую возможность общественности участвовать в их жизнедеятельности, улучшить содержание работы библиотек. И начало новой перестройки библиотек предоставило постановление ЦК КПСС от 1974 года.

Во всех союзных республиках вырабатывались основные нормы планирования сети и размещения библиотек, составлялись районные, городские, областные и республиканские единые межведомственные планы библиотечного обслуживания населения[xxiii].

Упорядочение сети библиотек и доведения книг до каждой семьи наиболее успешно осуществлялось в Белорусской, Литовской, Украинской ССР, а также в Калининской, Саратовской, Ульяновской и Ярославской РСФСР: областях известные достижения этой области имели Азербайджанская, Армянская, Грузинская, Киргизская, Латвийская, Эстонской республики, Московская, Молдавская и Ленинградская, Рязанская, Костромская, Горьковская, Кировская, Пензенская и некоторые другие области РСФСР.

Упорядочение сети библиотек, а также изменения в административнотерриториальном делении, укрупнение колхозов и совхозов вызвали некоторое сокращение общего числа массовых библиотек: в целом по СССР число массовых библиотек с 1960 по 1970 годах уменьшилось с 135,7 тыс. до 128 тыс., в основном за счёт сокращения приклубных, колхозных и профсоюзных библиотек [xxiv].

Однако книжные фонды массовых библиотек, число обслуживаемых ими читателей продолжали возрастать. Так, книжный фонд массовых библиотек СССР с 1960 по 1970 год увеличился с 845,2 экземпляра до 1,3 млр. экземпляра. К началу 1974 года централизации сети государственных массовых библиотек была осуществлена более чем в 140 городах и сельских районах 8 союзных республик^{xxv}. Одновременно вместе с этим началась централизация сети профсоюзных библиотек.

Характерной чертой этапа реформирования библиотечного дела являлось реализация идеи Ленина и Курбской о формировании в стране планомерно-организованной системы библиотек. В десятую пятилетку (1976-1980) планировалось завершить централизацию государственных массовых библиотек и создать около 4 тыс. централизованных библиотечных сетей[хххі]. Образование ЦБС, как крупных библиотечных учреждений, станет способствовать формированию единых библиотечных фондов и дальнейшего их развития, качественному росту обслуживания читателей.

В целом, общее количество библиотек в СССР по сравнению с дореволюционной России увеличилось почти в 4,5 раза, а их книжные фонды в 90 раз[xxvii]. Библиотеки страны обслуживали более 200 млн. читателей, и главенствующую роль в системе библиотечного обслуживания читателей занимают массовой библиотеки, число которых к началу 1980 года превысила 130 тыс., а книжный фонд составил 1,6 млрд. экз.

Республики	Число библиотек	Число книг
РСФСР	62248	867455
Украинская ССР	26881	320448
Белорусская ССР	7153	70822
Узбекская ССР	6309	39857
Казахская ССР	9061	82878
Грузинская ССР	3858	25696
Азербайджанская ССР	3479	21799
Литовская ССР	2661	17890
Молдавская ССР	2030	17964
Латвийская ССР	1418	12430
Киргизская ССР	1542	9385
Таджигская ССР	1412	1763
Армянская ССР	1324	11763
Туркменская ССР	1271	722
Эстонская ССР	714	8868
ИТОГО	131354	1541179

Таблица 1. Массовые библиотеки в союзных республиках на 1976 год.

Все библиотеки			
Всего книг и журналов, млн	1231		
Всего читателей, млн	97,7		
Выдано книг и журналов, млн	2027,9		
Республиканские, краевые и областные библиотеки			
Всего книг и журналов, млн	116,3		
Всего читателей, млн	3,2		
Выдано книг и журналов, млн	81,3		
Районные и окружные библиотеки			
Всего книг и журналов, млн	118,7		
Всего читателей, млн	10,3		

Выдано книг и журналов, млн	213,5
-----------------------------	-------

Таблица 2. Показатели работы самостоятельных массовых библиотек системы Министерства культуры СССР на 1976 г.

Рассмотрим, как проходила централизация библиотечной системы на примере Владимирской области Петушинского района. К середине 1970-х годов во Владимирской области работала 691 библиотека с книжным фондом 9,9 млн. экз., в том числе 460 библиотек системы Министерства культуры РСФСР (фонд 6214 тыс. экз.): 1 областная библиотека, 381 сельская библиотека, 20 районных библиотек, 31 городская библиотека, 27 детских библиотек, а читателей области обслуживали 206 библиотек профсоюзных организаций страй страй системы макей профсоюзных организаций страй страй страй системы на профсоюзных организаций страй стра

Массовые библиотеки были неравномерно распределены по городу. В некоторых микрорайонах вообще не обслуживали население, из-за отсутствия рядом библиотек-филиалов, недостаточных пунктов выдачи книг или передвижек. Так же, во многих библиотеках были выявлены малопригодные для нормальной работы помещения. Зачастую были проблемы с малым количеством библиотечных работников, отсутствием необходимой электронной техникой, и читальных залов в рядах библиотек. И для решения многих проблем было решено применить централизацию.

В состав централизованной библиотечной системы вошли: центральная библиотека (Петушинская районная), Покровский региональный филиал, 19 сельских филиалов [xxix]. Единый фонд ЦБС составил 147800 экз., штат — 36 человек [xxx]. Во главе ЦБС встал директор, который отвечал за деятельность центральной библиотеки и заведовал всеми библиотеками-филиалами.

Во многом введение централизованной сети в городе улучшило работу библиотек. За год действия системы произошли качественные изменения в составе фондов, улучшился справочный аппарат, увеличилось количество проводимых массовых мероприятий и повысилось их качество, более полно

стали удовлетворяться запросы населения всего района на книги, было введено информационное обслуживание ведущих специалистов, более четко организована работа с кадрами. Все это отразилось на увеличении основных показателей работы: число читателей увеличилось с 8589 в 1974 году до 8785 в 1975 году; количество книговыдачи — соответственно с 100972 до 110973 экз[xxxi]. По названиям, если за второе полугодие 1974 года было приобретено 598, то уже за такой же период 1975 года — 1059 названий; а комплектование стало вестись планомерно и систематически, каждый филиал за полугодие 1975 года получил по 8—10 новых поступлений (до централизации — за год 4—5 поступлений) [xxxii].

Так, централизация библиотек в Петушинском районе показала себя с лучшей стороны, после чего было решено применить ее для централизации всех библиотек в городе. В итоге, в 1980 году процесс централизации библиотек Владимирской области был закончен: было создано 16 районных и 4 городских ЦБС, объединяющих 479 библиотек [*xxiii].

Рассмотрим следующий пример централизации сети библиотек — Томская область, Томский район. В Томской области в процессе централизации библиотек было создано 16 районных ЦБС [xxxiv]. Одной из таких ЦБС являлась Централизованная библиотечная система Томского района, ставшая самой крупной в области [xxxv].

Так же, как и во всей системе во главе становиться центральная библиотека, далее подчиняющиеся ей филиалы. Сами центральные библиотеки подчинялись отделам культуры районного или городского исполкома Совета народных депутатов[xxxvi]. В каждой такой библиотеке работало до 3 работников, а размеры фондов этих филиалов варировались от 3 до 19 тыс. экз. По данным за 1978 г. в центральной библиотеке работали 12 человек, со временем эта цифра увеличилась до 22 человек, по комплектованию в 1990 г. фонд ЦБС пополнился на 40,2 тыс. экз., в 1994 - на 22,76 тыс. экземпляров [xxxvii].

В Рязанской области централизованная библиотечная система объединила 15 государственных массовых библиотек с единым книжным фондом 530056 экз., обслуживала 41542 читателя, которым выдавалось в год 983506 экз. изданий[xxxviii]. За время работы ЦБС вводились новые филиалы, перевели список библиотечных фондов и каталоги в единую библиотечно-библиографическую таблицу. Затем начали появляться дополнительные-платные услуги и постепенно внедрялись автоматизированные методы работы.

Централизация библиотек проходила и в закрытых городах. Так например, г. Озерск создал ЦБС в 1988 году, с единым руководством, комплектованием и книжным фондом. К началу 1990-х гг. ЦБС закрытого города стала мощным информационным, культурным и образовательным объединяющим 4 библиотеки семейного учреждением, чтения 3 микрорайонах, филиала поселковых И специальную библиотеку медицинской литературы [xxxix].

Значительно выросли количественные и качественные показатели по обслуживанию населения, если в 1985 г. число читателей составляло 36 тыс. человек, а книговыдача — 820 тыс. книг, то в 1990 г. эти показатели выросли соответственно до 42 тыс. и 1,2 млн $[^{xl}]$.

Приложили большие усилия и работники библиотеки — проведение выставок, конференций и тематических встреч, а также активная деятельность по краеведению, способствовали развитию ЦБС в городе. И к началу 1990-х гг. ЦБС Озерска стала одной из крупнейших в системе закрытых городов Росатома, в ней сложился уникальный опыт работы с населением по многим направлениям [xli].

В Удмуртской АССР проходило реформирование книжного дела. К 1981 году районных ЦСБ было 44, они объединяли 540 государственных и 59 профсоюзных массовых библиотек, и полностью была завершена централизация библиотек Министерства культуры УАССР [xlii].

В результате проведения централизации улучшилось использование книжных фондов, возросла их обращаемость: в 1975 году один читатель в среднем брал в библиотеке 20 книг, то за 1980 год более 22[xliii]. Почти на одну треть возросла книговыдача: в 1981 г. 685 массовых библиотек Удмуртии обслуживали около 56% населения республики, это почти на 10% больше, чем в 1975 году[xliv]. В 1980 году число читателей увеличилось более чем на 28 тыс. и составило 79,2% населения республики; средняя читаемость на одного читателя в 1980 году составила более 22 книг; обращаемость книжного фонда республики выросла с 1,7 в 1979 году до 1,9 раза в 1980 году [xlv].

Опыт показал, в Удмуртской АССР улучшилось комплектование фондов и материально-технической основы библиотек. Увеличилось число читателей, повысился кадровый состав и качество обслуживания населения.

Таким образом, необходимо отметить, что анализ опыта централизации массовых библиотек показал необходимость проведения этого мероприятия. Во-первых, на основе данных статистики видно, что количество читателей централизованных библиотечных систем возросло (прирост около 20%). Вовторых, централизованное комплектование привело к существенному обогащению фондов библиотек. Выросло количество названий книг в их общем фонде за счет разумного сокращения дублирования. В-третьих, улучшилось качество библиотечно-информационного обслуживания читателей. В центральных библиотеках были созданы сводные каталоги и картотеки, отражающие литературу всех библиотек.

Централизация массовых библиотек Министерства культуры СССР позитивно сказалась не только на качестве библиотечных услуг, но и на организации труда библиотекарей. Объединение в центральной библиотеке однородных процессов позволило за счет введения специализации высвободить время для непосредственной работы с читателями. Таким образом, специалисты отмечают, что новая форма организации сети библиотек дала значительные преимущества, позволила внедрить более

рациональные формы организации труда, повысить производительность и в связи с этим увеличить количество библиотечных услуг, предоставляемых читателю, на единицу вложенных средств. Объединение библиотек дало возможность увеличить время на непосредственную творческую работу с читателями, создало лучшие материальные и организационные предпосылки для повышения качества данной работы.

1.2 Законодательные акты, регламентирующие процессы централизации массовых библиотек в период 1975-1994 гг.

В 70-е годы XX века в СССР по целому комплексу причин был взят курс на централизацию массовых библиотек. С этой целью был разработан целый ряд нормативно-законодательных актов. З февраля 1975 году вышло постановление Совета Министров [xlvi]. Этот документ регламентировал процессы объединения разрозненных библиотек в единые системы.

Централизация государственных массовых библиотек осуществлялась в соответствии с Постановлением ЦК КПСС от 22 ноября 1974 г. N 605 [xlvii] Советами Министров союзных и автономных республик, исполкомами краевых и областных Советов депутатов трудящихся в течение 1974 - 1980 гг.

Централизация государственных массовых библиотек предусматривала объединение ранее независимых библиотек В централизованную библиотечную систему (ЦБС) с общим книжным фондом и штатом работников, единым руководством, централизованными комплектованием и обработкой литературы. В городе, районе выделяется центральная библиотека, государственные библиотеки остальные массовые функционируют на правах ее филиалов.

Централизация библиотек осуществлялась в целях:

- а) «дальнейшего усиления роли библиотек в пропаганде политики Коммунистической партии и Советского государства, идейно-политическом, трудовом, нравственном и эстетическом воспитании трудящихся, в распространении достижений науки, техники, передового опыта и внедрении их в производство» [xlviii];
- б) «усиления массовой пропаганды книги, дальнейшего развития информационного и справочно-библиографического обслуживания трудящихся, коллективов предприятий, учреждений, колхозов, совхозов,

учебных заведений, привлечения к пользованию массовыми библиотеками новых читателей» $[^{xlix}]$;

в) «совершенствования форм организации и методов управления библиотечным делом, ликвидации обособленности и разобщенности библиотек, расширения и углубления их функций, более эффективного использования литературы и выделяемых на содержание библиотек средств, ликвидации неоправданного дублирования в пополнении книжных фондов» [1].

Массовые библиотеки в пределах района и города были преобразованы в структурные подразделения - филиалы центральных библиотек. Преобладающей формой объединения в централизованные библиотечные системы стало включение в ЦБС всех разновидностей общедоступных библиотек, обслуживающих население различных возрастных групп.

В 1974 году было принято положение от 3 февраля 1975 года [1] в соответствии с Постановлением ЦК КПСС от 22 ноября 1974 года [^{lii}]. В 1975 года положение централизации фиксировались основания централизации, а также регламентировались его основные процессы. В частности, отмечалось, что финансирование централизации шло из государственного бюджета, оно должно было равномерно распределяться, в зависимости от библиотек. Координационная работа предусматривала улучшение формирования книжных фондов, развития справочноинформационного сервиса и методической работы. Сельские, детские и городские библиотеки-филиалы находятся в подчинении у исполкома местных Советов. Они в свою очередь осуществляют надзор за работой таких библиотек и связывают работу между ними.

Укрепляется материально-техническая база библиотек и предоставляется необходимые оборудования. Так же ЦБС объявляется юридическим лицом и ей выделяется официальная печать. Остаются неизмененным названия библиотек, за исключением прибавления к наименованию ЦБС.

По вопросам структурирования было зафиксировано, что ЦБС состояла из библиотек: центральной и детской, библиотек-филиалов, мест выдачи книг и передвижных библиотек. В населенных пунктах, проживающих до 1 млн. человек ЦБС включается в себя в библиотеки разных типов. Централизация детских библиотек происходит на таких же основах.

В населенных пунктах свыше 1 млн. человека централизация происходит, либо как в населенных пунктах до 1 млн., либо как организация 2-ух систем библиотек: взрослых и детских, либо объединения библиотек в пределах административного района самого города.

Открытие новых библиотек, либо реорганизация старых или ее перемещение осуществляется по согласию органов культуры и директора в определенном порядке.

В формировании книжных фондов и обслуживания читателей осуществлялись следующие положения: книжные фонды имеют книги разных направлений от политических до художественных. Книжный фонд составляется и обрабатывается центральной библиотекой, которая обеспечивает литературой. Книжный фонд центральной библиотеки имеет различную литературы с учетом специфики населенного пункта.

Систематически филиалы предоставляют центральным библиотекам литературы не востребованную читателями. Централизованная система дает возможность читателям для получения определенной книги из общего фонда из любой библиотеки. Центральная библиотека обслуживает разные слои населения от партийных специалистов до школьников.

Управление ЦБС идет из центральной библиотеки. ЦБС возглавляет руководитель центральной библиотеки. Управление системой происходит на основе единоначалия и коллегиальности. Центральная библиотеки проводит анализ работ одних филиалов и внедряет опыт в другие филиалы. Так же для помощи создается библиотечный совет, и он отчитывается о проделанной работе с населением. Так были положены принципы реорганизации библиотечной сети.

Так же, внимание было направлено на механизацию и автоматизации процессов. Шло укрепление материально-технической базы библиотек, им было выделено электронные и копировальные машины.

В 1977 году в постановлении ЦК КПСС, Совмина СССР от 10.11.1977 N 981 [^{liii}] говорилось о том, что для повышения роли социалистической культуры и нравственном воспитании советских людей в сельских местностях необходимо улучшать обслуживание населения. Необходима постройка районных Домов культуры, улучшить деятельность сельских клубов и библиотек, привлекать к деятельности колхозы и совхозу, а также молодежь.

С постановлением секретариата ВЦСПС N 23, коллегии Минкультуры СССР N 149 от 20.12.1977 [liv] была утверждена приблизительная организация единения библиотек. Так, предусматривалось объединение всех массовых библиотек независимо от того какой ведомости они принадлежат. Цель создания единой сети - улучшить обслуживание разных слоев населения, позволить народу быть ближе к книге, путем планомерного распределения библиотек, предоставлять людям книги разных направлений.

Так же, на территории каждого сельского совета должна быть как минимум одна библиотека. Обслуживает она и как один населенный пункт, так и в некоторых случаях - ближайшие территории к населенному пункту. В селах библиотека рассчитывается на 1000 тысячу человек и на расстоянии 3 км. В районах с низкой плотностью населения, такие как северные районы норма людей на одну библиотеку может быть снижена. При наличии большого круга лиц детского населения необходимо открытие детского филиала. В крупных селах с несколькими массовыми библиотеками все объединяются в одну и при необходимости открыть несколько пунктов выдачи книг.

В городах и поселках городского типа расположение библиотек строится на расстоянии 2 км. Количество библиотек определяется количеством проживающего населения: в районах с многоэтажками

открываются на 20 тыс. человек, среднеэтажки в районе 10-12 тыс. человек, а в малоэтажках и поселках городского типа 3-5 тыс. человек.

Для обслуживания детей детская библиотека организуется минимум одна на 50 тыс. человек. На предприятиях минимум одна библиотека с сетью филиалов организуется для человек свыше 5 тыс. Размер книжных фондов рассчитывается в условиях 4 книги на одного жителя района, а в профсоюзных библиотеках 7-11 книг на человека.

Массовые библиотеки могут быть открыты при наличии первоначального книжного фонда: в городах - не менее 5 тыс. книг, в сельской местности - не менее 2 тыс. книг. В книжном фонде нейтральной библиотеки должно быть сосредоточено примерно 55 - 60% литературы по отраслям знаний, 40 - 45% художественной и детской; в библиотекахфилиалах 35 - 40% литературы по отраслям знаний, 60 - 65% художественной и детской [1].

Приказом Минкультуры СССР от 18.02.1983 N 97 [lvi] было сказано, что в результате централизации расширились функции и социальная роль библиотек, созданы условия для более полного удовлетворения запросов читателей.

Впоследствии были приняты следующие решения по устранению проблем: утвердить план по устранению недостаток по комплектованию и сохранности книжных фондов, обеспечить четкий контроль за соблюдением установленного приказа, установить контроль за планомерным и своевременным расходованием денежных средств, осуществить меры по устранению произвольного списанию литературы.

Главными методами изучения использования фонда является статистический анализ, а также подсчет книг на полках и книговыдачи. Так в течении 1983-1984 года должны были пройти проверки в каждом регионе. В целях улучшения состава фондов библиотек в отраслевом разрезе в планировании товарооборота и в работе по заказообороту библиотечным коллекторам руководствоваться следующими примерными нормативами:

ежегодные поступления в фонды библиотек от общей реализации книг библиотечными коллекторами в экземплярном выражении должны составлять: по общественно-политической литературе - 15-17%, сельскохозяйственной и технической - 6-7%, естественнонаучной 9-10%, художественной и детской — 50-55% [^{lvii}].

С 80-ых годов ряд специалистов - Доценко И. И., Багрова И.Ю., Щенникова Л., Гриханов Ю.А. выступали за необходимость разработки библиотечного законодательства [10111]. Следовало ликвидация устарелости нормативной базы, несоответствий библиотечной практики. Выделялось отсутствие правового акта, которые способствовали бы сохранению библиотек.

В 90-ые годы стране складывается новая государственность и эти преобразования коснулись и библиотек. Постановлением Верховного Совета ликвидировалось одно из оснований существовавшей тогда системы государственных библиотек Министерства культуры Российской Федерации, а именно единая государственная собственность.

Ходили не только мнение о необходимости правовой реформы, но и были начаты практические работы по ее осуществлению. Первые проекты были подготовлены уже в 1990 году под руководством Гриханова Ю. А. Однако в связи с распадом СССР, эти проекты не смогли быть осуществлены. И в 1991 году по поручению Министерства культуры формируется специальная группа для разработки закона под руководством Шилова Л. А. Именно их проект стал основой федерального закона от 1994 года.

На первом чтении Верховным Советом РФ в 1993 году были приведены следующие аргументы для принятия закона: отсутствие правового закона, которые гарантируют права граждан на бесплатное пользование библиотечным обслуживанием; необходимость свободного доступа граждан к необходимой информации; отсутствие гражданско-правового регулирования, в условиях рыночной экономики; потребность культурных

сокровищ к правовой защите; разворовывание библиотечных ресурсов. И 23 ноября федеральный закон был принят Государственной думой, а 29 ноября его подписывает Президент России.

Федеральный закон от 29 декабря 1994 г. N 78-ФЗ [lix] является правовой базой сохранения и развития библиотечного дела в России. Он устанавливает права и обязанности библиотек и граждан, обязанности государства в библиотечном деле, условия сохранения и использования книжного фонда, организацию взаимодействия библиотек и экономическое регулирование.

Библиотеки по-прежнему остаются общедоступными и бесплатными. Возможность на создание библиотек обладает любое юридическое и физическое лицо. Граждане и организации имеют право участвовать в организации деятельности библиотек.

Библиотеки имеют право самостоятельно составлять правило пользования; определять источники комплектования книжного фонда; образовывать библиотечные объединения, определять сумму залога за ценные издания. Государство выступает гарантом закона. Он осуществляет финансирование существующей системы.

Основная цель этого закона не дать разрушительным процессам развития в библиотечной сфере, сохранить в хорошем качестве сами библиотеки и библиотечные фонды, позволить библиотекам развиваться. Поэтому для разработки федерального закона было задействовано большое количество профессиональных людей.

Таким образом, нормативно-законодательные акты коснулись всех процессов и направлений работы массовых библиотек в процессе их централизации в городе и на селе.

Глава ІІ. История централизации массовых библиотек г. Тольятти

2.1 Специфика централизации массовых библиотек в г. Тольятти 1975-1994 гг.

В целях выполнения постановления ЦК КПСС от 1974 года $[]^{lx}$, бюро Тольяттинского Горкома КПСС и исполкома Городского Совета депутатов трудящихся решает о проведении в городе с 1975 года централизации государственных массовых библиотек Исполкома городского Совета депутатов трудящихся $[]^{lxi}$:

- централизацию государственных массовых библиотек провести на базе центральной городской библиотеки, преобразовав ее в объединенную городскую библиотеку, а библиотеки №2, 3, 4, 5, 6, 7, 8 юношескую и Федоровскую поселковую в филиалы с единым книжным фондом, штатом, бюджетом и сметой, административным и хозяйственным руководством;
- возложить на городской отдел культуры Фролова Т.М и объединенную городскую библиотеку Колбина М.С. ответственность по осуществлению перестройки системы библиотечного обслуживания в соответствии с утвержденным положением о централизованной системе;
- централизовать расход государственных массовых библиотек на базе сметы объединенной городской библиотеки;
- обязать производственно-техническое управление связи решить вопрос о телефонизации библиотек №4, 5, 7 Федоровской и Центральной городской библиотеки в три отдела;
- присвоить объединенной городской библиотеке 4 группы по оплате труда работников;
- выделить для объединенной библиотеки: копировально-множительной техники и каталожные ящики в количестве 30 штук.

Обсудив состояние библиотечного обслуживания населения города исполком горсовета отмечает определенную положительную работу по развитию библиотечной сети, укреплению их материальной базы, росту библиотек и пропаганде политики партии.

За последние два года открыто 4 библиотеки, 34 филиала пунктов выдачи и передвижки, на 244 тысячи экземпляров увеличился книжный фонд, на 36 тысяч возросло количество читателей [^{lxii}]. Многие библиотеки используя передовые формы и методы работы оказывают существенную помощь партийным организациям в коммунистическом воспитании людей, повышения их культурного и научно-технического уровня. Повысился процент выдачи литературы по отраслям знаний. В общем объеме книговыдачи возросла доля книг общественно-политического содержания, трудов классиков марксизма-и, произведений по актуальным вопросам современности, практике коммунистического строительства.

Вместе с тем, недостатки, отмеченные в Постановлении ЦК КПСС от 1974 года имеют место и в библиотечном обслуживании населения города. Слабая материальная база библиотек. На одного жителя приходится только 2,3 книги. Уровень работы многих библиотек, организация обслуживания населения книгой отстает от требований XIV съезда КПСС по коммунистическому воспитанию людей, удовлетворению их культурных и научных запросов.

Слабо работает городские библиотеки №2, 5, 7, профсоюзные азотнотукового завода, химзавода. В профсоюзных библиотеках читаемость: 15-18 книг. В ряде библиотек не на должном уровне ведется информационная работа, пропагандируется общественно-политическая и научно-техническая литература. Слабо поставлена информация и изучения спроса читателей научно-техническими библиотеками предприятий. В фондах этих библиотек много непрофильной и дублетной литературы. Все это отрицательно сказывается на обращаемости фондов.

В городе не преодолена ведомственная разобщенность, отсутствует кооперирование в комплектовании фондов, что тормозит широкое и эффективное использование книги. Среди библиотечных работников велика текучесть кадров. Все это является следствием недостаточно внимания к постановке библиотечного обслуживания со стороны райкомов, райисполкомов, партийных и профсоюзных комитетов предприятий и строек.

Вследствие чего, бюро горкома КПСС и исполком горсовета постановляют $[^{lxiii}]$:

- обязать принять необходимые меры по устранению недостатков в работе библиотек, повысить их роль в коммунистическом воспитании и научнотехнической информации трудящихся;
- провести с 1 января 1975 года централизацию государственных массовыъ библиотек;
- принять меры к улучшению библиотечного обслуживания детей и юношества;
- поручить главному архитектору Томанов Н.В., отделу культуры Фролова Т.М., гражданпроекту Виноград С.И. внести предложения по размещению библиотек в 1976-1980 года;
- открыть в течение 1974-1977 года в районе 4 массовые библиотеки;
- обратить внимание на подбор и расстановку кадров библиотечных работников, улучшить воспитательную работу среди коллектива, проявить постоянную заботу о создании им необходимых жилищно-бытовых условий;
- создать межведомственную библиотечную комиссию в составе: Иванова М.Г., Фролова Т.М., Колбина М.С., Николаевская. Г.А., Решетникова А.А. и др.
- регулярно давать информацию о новой литературе, шире освещать деятельность библиотек;

- просить Куйбышевский исполком, Министерство культуры РСФСР для пополнения книжного фонда в течение 3 лет выделять ежегодно дополнительные ассигнования на приобретение книг в сумме по 40-50 тысяч рублей;
- привлекать к практической работе библиотечный актив и общественные советы.

Для обеспечения максимальной возможности каждому жителю города использоваться массовой библиотекой по месту жительства с целью привлечения большего количества читателей $[^{lxiv}]$:

- открыть в 1975-1977 годах 10 новых государственных библиотек: Автозаводской район 4 библиотеки, комсомольский 3, Центральный 3;
- открыть 5 филиалов, 5 пунктов выдачи, 10 передвижных библиотек;
- систематически информировать население об открытии новых библиотек, филиалов, пунктов выдачи с помощью объявлений по месту жительства и многотиражных газетах.
- По организационно-методической работе и повышению квалификации библиотечных работников:
- составить единый план организационно-методического руководства всеми библиотеками города;
- составить координационный план комплектования;
- вести постоянный контроль за ходом социалистического соревнования между библиотеками и подводить итоги;
- составить единый план информационно-библиографического обслуживания специалистов города;
- проводить занятия школы передового опыта на базе юношеской библиотеки и библиотеки завкома ВАЗ
- для повышения квалификации работников подготовить и провести цикл семинарских занятий;

- систематически отправлять для повышения квалификации работников на курсы повышения квалификации областного управления культуры и облпрофсоветы;
- ежегодно отправлять на заочное отделение Куйбышевского института культуры не менее 3 библиотечных работников;
- ежемесячно проводить политическую учебу по одной из программ систем политической учебы в городе.

С целью расширения деятельности массовых библиотек по распространению достижений науки, техники и передового опыта по оперативному обеспечению информации о вновь выходящей литературы:

- провести подготовительную работу по централизации государственных массовых библиотек к 1975 году;
- перевести массовые библиотеки из тесных, неприспособленных помещений;
- увеличить книжный фонд массовых библиотек на 40%;
- обеспечить библиотеки необходимым библиотечным оборудованием и техническими средствами;
- увеличить штат библиотечных работников до 100 человек.

Перед началом централизация библиотек по предложению Советского Союза ЮНЕСКО объявило 1972 год международным годом книги. Советский Союз исходил из необходимости упрочить в международных масштабах роль книги как инструмент борьбы за сохранение и поддержание мира и безопасности, за экономический и социальный прогресс народов.

СССР по праву считалась крупнейший книжной державой мира. Каждая шестая книга в мире - советская. По количеству продаваемой литературы СССР занимал первое место в мире [hv]. В Советском Союзе было более 200 книжных издательств, большая часть из них находилась в союзных республиках. Ежегодно выпускалась 1,3 млн. книг на 89 языках народов СССР. Важнейшей составной частью книжных богатства являются

труды В. И. Ленина. Их тираж составлял 350 миллионов экземпляров на 1972 год.

Советское общество сделало книгу достоянием народа. И в этом великая роль библиотек. В стране насчитывалось 360 тыс. библиотек, услугами которых пользовались миллионы советских людей. Кроме того, 80% советских семей имели личные библиотеки. Ежедневно в стране продавалось около 1 млн. книг.

В нашем городе, на 1972 год, в Тольятти насчитывалось 12 библиотек с книжным фондом свыше 330 тыс. томов. Ежегодно читатели библиотек брали свыше 452 тыс. экземпляров книг. Библиотеки города проводили большую массовую работу, они стали верными помощниками тольяттинцев как в труде, так и в учёбе.

В 1972 году в библиотеках города особенно усилилось работа по пропаганде книг, разработана и осуществлена широкая программа массовых мероприятий, посвященных международному году книги. Цель этих мероприятий: привлечь как можно больше читателей, выяснить и запросы и удовлетворить их, научить искусству быть читателем.

По сравнению с 1971 годом увеличилось число читателей на 1100 человек, расширена нестационарная сеть библиотечного обслуживания населения, каждое предприятие микрорайона было обслужено книгой, количество передвижек доведено до 27 [lxvi].

С целью привлечения новых читателей подавались в местную газету заметки о работе библиотеки, организовывались широкие просмотры литературы на предприятиях, были написаны индивидуальные приглашения читателей, переставшим посещать библиотеку.

Велись работы по ликвидации задолжников: выходы на дом, открытки напоминания, за год ликвидировано 360 должников.

Дифференцированное обслуживание читателей ведется во всех отделах библиотеки. В читальном зале на одну и ту же тему рекомендуется разная литература с учетом подготовки читателя и цели работы.

Основной задачей работы массовых библиотек города Тольятти в 1975 году было выполнение задач, поставленных в ЦК КПСС постановление о повышении роли библиотек: увеличение числа читателей, количество книговыдач и улучшения их качественного состава книжного фонда, улучшение постановки информационной работы, завершение подготовки городских библиотек к переходу на централизованную систему обслуживания, с помощью книг способствовать коммунистическому воспитанию трудящихся [lxvii].

Главными направлениями определяющие всю работу библиотек были пропаганда ленинского идейного наследия, литературы о научнотехническом прогрессе, производственно-технической литературы в помощь профессиональному чтению рабочих, нравственно правовое воспитание читателя и пропаганды культуры чтения.

В каждом районе была выделена в главная библиотека: Центральный район - ЦГБ, Автозаводский район - библиотека завкома ВАЗа, Комсомольский район - библиотека объединенного постройкома КГС.

Кроме стационарный библиотека открыты филиалы и пункты выдачи на производствах, передвижки в учреждениях и организациях города. Всего в городе работает 35 филиалов, 18 пунктов выдачи и 316 передвижек (в 1974 году 25 филиалов, 14 пунктов выдачи и 211 передвижек) [lxviii].

По контрольным показателям в 1975 году всего читателей – 41340 человек, а книговыдач — 855685 экземпляров.

В целом по массовым библиотекам увеличилось число читателей по сравнению с 1974 годом на 2740, количество книговыдач на 15685. Увеличение числа читателей связано с большой работы библиотек по комплектованию книжных фондов. Фонды массовых библиотек города выросли за год на 169645 экз.

Для комплектования фондов использовались все имеющиеся в стране источники комплектования. В 1975 году городским библиотекам было отпущено 87600 руб. на комплектование. Все деньги были израсходованы.

Кроме того, для увеличения книжного фонда использовались обменнорезервные фонды Ставропольской районной библиотеки; областной библиотеки; фонды городских библиотек города Москвы.

Библиотеками была проведена большая работа по очищению книжных фондов от устаревшей, ветхой и непрофильный литературы. В результате за год было списано городскими библиотеками 19783 экз. книг. Несмотря на прирост населения на 25 тыс. повысилась книгообеспеченность до 2,6 книг на одного жителя (в 1974 году - 2,5), 8,2 на одного читателя. За пятилетие население города увеличилось на 160 тыс. В связи с этим книгообеспеченность на одного жителя выросло только с 2,2% до 2,8%, а на одного читателя осталась прежней.

За год процент охвата населения книга и составил 33,5% вместо 31,5% в 1974 году. За пятилетие процент охвата увеличился всего с 27,9% до 33,5% [lxix] .

Увеличилась читаемость по городским библиотека для взрослых с 20,5 до 20,7, профсоюзных с 19,2 до 19,7. За пятилетие читаемость выросла по городским для взрослых с 16,7 до 20,7, профсоюзных с 14,9 до 19,7.

Обращаемость книжных фондов за пятилетие увеличилась по городским для взрослых с 1,97 до 2,4, профсоюзных с 1,9 до 2,2.

Увеличение читателей, читаемости при низкой книгообеспеченности говорит о том, что библиотекам города надо и в дальнейшем увеличивать книжные фонды, улучшать его качественный состав.

Большую роль в увеличении числа читателей сыграла и расширение нестационарной сети. Все библиотеки имеют передвижные пункты выдачи. Анализ работы нестационарной сети показал, что большую эффективность в привлечении новых читателей дают филиалы пункты выдачи. Поэтому в будущем году необходимо будет планирование расширения сети и этих форм обслуживания, а это потребует увеличения штатов библиотек. Планируемое по пятилетнему плану открытие новых библиотек было выполнено за счёт

детских библиотек, а план по расширению сети библиотек для взрослых не выполнен.

Обобщая работу массовых библиотек города следует отметить что в 1975 году была проведена большая работа по организации фондов и каталогов библиотек, по расширению нестационарной сети, по углублению индивидуальной работы с читателями. Несмотря на увеличение числа читателей процент охвата населения был очень мал. Для решения этой проблемы необходимо следующее: увеличение экземплярности художественной литературы, что дает возможность расширить нестационарную сеть; расширение сети библиотек и планомерного их размещения в городе; внутригородского МБА со штатной единицей.

Работа библиотек в 1976 году была направлена на решение задач, поставленных постановлением ЦК КПСС [1xx]: увеличение количества постоянных читателей, увеличение количества и улучшения качества книговыдач за счёт улучшения состава книжного фонда, расширение нестационарной сети обслуживания, организация внутригородского МБА, улучшение постановки информационной работы в помощь производству. Основными направлениями в работе были: создание единого книжного фонда, расширение нестационарной сети, создание единой системы информации в библиотеке, четкая дифференциация в обслуживании читателей с ориентацией на основные группы читателей: учащиеся, студенты учебных заведений, молодые рабочие, специалисты производства, ИТР, учителя, врачи, пропагандисты.

На 1976 год книжный фонд всех массовых библиотек составлял 370450 экз. За время централизация, т.е. III-IV квартал отдел обработки передал в отделы ЦБ и филиалы полностью обработаны литература 13928 [lxxi]. При распределении книг учитывается состояние книжных фондов, книгообеспеченность и перспектива роста числа читателей.

С начала централизации началась работа по формированию фонда книжного книгохранения. Проделана работа: книги из фонда ЦБ отобраны и

один комплекс (искусство, художественная литература, литературоведение) расставлены по инвентарным номерам, ведется составление систематического каталога. Прирост книжного фонда за год составляет 379011, а в 1975 году было 356788.

Поступило литературы за отчетный период на сумму 25411 руб. (ЦГБ І-ІІ квартал 8272 экз. на 5177 руб. и ЦБС ІІІ-ІV квартал 28166 экз. на 20264 руб.)

Всего за счет бюджетных ассигнований приобретено литературы на 22875 руб. 09 коп., получено в дар от других библиотек 2566 руб. 76 коп. Основным источником комплектования является книжные магазины 50%.

Обобщая работу ЦБС за 1976 год следует отметить, что библиотеками проделана большая работа по всем направлениям: отредактированы каталоги, очищены книжные фонды, улучшена информационная работа. Внедряются новые формы пропаганды. Увеличилось число читателей, каждая библиотека перевыполнила государственные нормы. Однако остается нерешенные проблемы: ликвидации задолженности читателей, крайне бедный фонд художественной литературы и из-за этого массовый отсев читателей, осталось нерешенная проблема с дополнительными помещениями для ЦБ и телефонизация.

Задачи и основные направления работы библиотек в 1977 году не изменились, но прибавилось еще активная работа по пропаганде МБА и единого фонда среди читателей, велась работа по совершенствованию организационно-методического руководства библиотеками [hxii]. Совершенствовалась система информационной справочно-библиографического обслуживания читателей, проводилась координация работы ЦБС с другими библиотеками города по вопросам комплектования. Применительно к новым условиям создавалась более совершенная система повышения квалификации работников.

По выполненным контрольным показателям количество читателей по сравнению в 1976 году увеличилась на 3367 человек.

Население города на 1 января 1977 год составляет 507500 человек. Население города обслуживает ЦБ и 11 филиалами библиотеками ЦБС. В Автозаводском районе нет государственной сети, в Центральном районе ЦБ и 8 филиалов, Комсомольском районе 3 филиала. Для увеличения количества читателей и приближения книги к читателю большая работа проделана по развитии нестационарной сети.

Всего за год открыто 14 передвижек и 10 пунктов выдачи, что дало прирост читателей на 2616 человек и выдана им 60261 книг. Всего на 1977 год от ЦБС работает 26 пунктов выдачи и 60 передвижек.

Проводилась работа по привлечению новых читательских групп в библиотеке ЦБС, через открытки, приглашения, организовывались экскурсии в библиотеки для учащихся старших классов, выступали с информацией о работе библиотек в условиях централизации, о составе единого книжного фонда на общегородском совещании учителей, работников культуры и т.д.

Почти на каждом мероприятии проводились беседы от ЦБС, каждому читателю вручалась памятка о правилах пользования книгами единого книжного фонда из ЦБС. Проводили «Дни информации» в школах, учреждениях города. Также с целью привлечения новых читателей на крупные предприятия такие как ТПИ, ГК КПСС, РК КПСС, ГК ВЛКСМ, РК ВЛКСМ и др. Рассылали бюллетени «Новые книги». Всего было 36 предприятий и все средней школы.

Также в городской газете «За коммунизм» были помещены информация о новой литературе.

Всеми библиотеками проводилась большая работа по ликвидации задолженности у читателей. Для этой цели писались открытки-напоминания должникам, проводились ли дошкольников «Вернуть книгу в библиотеку». Эту работу возглавляла член совета библиотеки Н.Н. Невпряго.

Профессиональная деятельность		Количество читателей за 1977	Количество читателей за 1980	Количество читателей за 1985
Науч.раб ВУЗов	б., аспиранты, препод.	159	179	-
Руков. раб. партии и сов. аппарата		443	552	-
ИТР(инжентех. раб.)		3381	5315	5135
Врачи и ср. мед. персонал		903	4930	-
Учителя, препод.тех., ТУ, воспит.		1622	3281	3259
Экономі	исты, финансисты	1065	1597	-
Рабочие	Высококвалиф.	3087	4375	
	Квалифиц.	10832	3126	21436
	Неквалифиц.	3321		21430
Студенты ВУЗов		2179	2795	2408
Учящ.техникумов		2833	3086	2668
Учащ.ср.школы		10420	11864	12184
Учащ. ПТУ		2012	2043	3151
Прочих		3333	6319	
ВСЕГО		46685	59127	75690

Таблица 4. Состав читателей ЦБС по профессиональной принадлежности г.

Тольятти за период с 1977 по 1985 гг.

Возраст	Количество читателей за 1977	Количество читателей за 1980	Количество читателей за 1985
Юношество	14697	19717	21576
Молодежь	9454	11656	13933

Таблица 5. Возрастной состав читателей ЦБС г. Тольятти за период с 1977 по 1985 гг.

Уровень образования	Количество читателей за 1977 г
Начальное	1142
Неполное сред.	18058
Ср.общее	12875
Ср.спец.	9420
Высшее	5190

Таблица 6. Состав читателей ЦБС по возрастной принадлежности г. Тольятти за период с 1977 г.

В 1977 году бюджетные средства на приобретение литературы составляли 75500 руб. Также поступила в дар от читателей 328 экз. и взамен утерянных 757 экз.

Отдел организации и использования единого фонда ЦБС призван удовлетворить почти все читательские запросы на книге имеющейся фонде ЦС. Хорошо скомплектованный фонд ЦБС, отредактированный справочный аппарат, оперативность выполнения заказов - залог удовлетворительной работы отдела. Фонд отдела организации и использования единого фонда ЦБС начал создаваться в 1976 году. Были отобраны книги из запасного фонда абонемента ЦГБ.

В начале года всё внимание было уделено организации единого фонда ЦБС: все книги были расставлены по инвентарным номерам, проведена наклейка ярлыков и проставлены инвентарные номера на книгах, составлен каталог на книги единого фонда, проведена сверка каталогов основного хранения с алфавитом и каталогов ЦБС и проставлена сиглы, составлена топографическая картотека, написаны в разделители на весь фонд, отобранные книги из читального зала и отражены в каталоге. За год поступило новой литературы - 3167 экз.

Однако пока еще недостаточно использовался единый фонд всеми отделами ЦБС, особенно филиалами. Так как было недостаточно информации библиотекарей, проводимые отделом организации использования единого фонда ЦБС о вновь поступившей литературе; отсутствие регулярного транспорта; недостаточное изучение информационных бюллетеней и пропаганда их.

Обобщая работу ЦБС за 1977 год, следует отметить, что библиотеками проделана большая работа по всем направлениям: внедряются новые формы пропаганды, улучшена информационная работа, очищенный книжные фонды, проведены работы с читателями по задолженности, увеличено количество читателей.

Но по-прежнему остаются крайне бедными отдел художественной литературы, осталось нерешенные проблемы с помещение для библиотек №4 и №5, теснота помещений ЦБ; срочная необходимость телефонизации для отдела организации и использования единого фонда; до конца не решена проблема с задолженностью читателей.

Итак, реорганизация уже принесла значительные плоды, за год число читателей увеличилось с 28292 до 30687 человек, а литературы выдано на 46136 экз. больше чем за предыдущий год [lxxiii].

Так же в этом году работники библиотек проводили беседы о новой Конституции СССР [^{lxxiv}]. Они отправились в общежитие, на производство. Опыт работы по месту жительства накоплен библиотекой №5, всю массовую работу она развернула в общежитии №47. Инициатором этого мероприятия стали работники юношеской библиотеки. Обзоры, беседы, устные журналы по обсуждению Конституции СССР проходят во всех коллективах централизованной библиотечной сети.

К тому же в этот год отмечался юбилей Центральной библиотеки — 15 лет. На 1962 год имелось всего лишь 972 экз., не было еще стеллажей и мебели. Обратившись через газету «За коммунизм» к жителям города с просьбой пополнить фонд книги из личных библиотек, и первым на это

откликнулся слесарь с завода синтетического каучука Севастьянов В.М. подарив 30 книг библиотеке [1xxv]. Первые же дни работы открылся читальный зал, правда ограничивалась выдача книг на руки читателям до 1-2 экз. Появилась наглядная агитация в виде самостоятельных плакатов, пропагандирующих книги. И вот за прошедшие 15 лет библиотека превратилась в центральную библиотеку, объединив под своим началом все городские библиотеки. В структуре библиотеке имеется 11 городских библиотек-филиалов, отдел нестационарного обслуживания, музыкальнонотный отдел, методико-библиографический отдел, отдел обслуживания, отдел организации и использования фондов. И готовится к открытию отдел литературы на иностранных языках.

Бюллетень «Новые книги» информируют читателей, какие получены новинки и в какой филиал эти книги поступили. В условиях централизации читатель может пользоваться литературе любого филиала центральной библиотеки. Она располагает свободным алфавитным каталогом на весь книжный фонд системы, имеет сводную картотеку периодических изданий, получаемых библиотеками города. Дежурный всегда даст справку о том где можно получить нужную книгу или журнал.

В 1980 году главными задачи ЦБС были: увеличение числа читателей за счёт улучшения состава книжного фонда и улучшение методов и форм индивидуальной массовой работы cчитателем расширением И внестационарной сети; расширением сферы воспитательной деятельности библиотеки в микрорайонах города; подготовка генерального каталога ЦБС к переходу на ББК, учеба всех работников по новой ББК [lxxvi]. Для решения этих задач были определены основные направления работы библиотек, которые способствовали формирования высокой сознательной и всесторонне развитой личности жители города Тольятти. Так библиотеки развернули широкую пропаганду трудов В.И. Ленина; все структурные подразделения ЦБС вели работу по изучению состава книжного фонда, его использования читателями с целью выявления устаревшей и непрофильной литературы; в

практику работы всех филиалов был внедрен опыт работы ЦБ по изучению интересов и руководству чтением читателей; каждое структурное подразделение ЦС внедрило в организацию работы новые формы - работы четкого планирования и нормирования.

В целях правильной организации обслуживания книгой населения города проводились работы по дальнейшему изучению культурно экономического профиля. По материалам изучения составлены картотек, в которых отражены все необходимые данные в вопросах охвата населения книгой. Население города составляло 539,2 которая обслуживается ЦБ и 14 филиалами. В Автозаводском районе 1 филиал, центральном районе ЦБ и 8 филиалов, в Комсомольском районе 5 филиалов.

Организация использования фондов за 1979 год ставил своей целью удовлетворение всех читательских требований на книги которых нет в фондах библиотек филиалов и структурных подразделений ЦБ. Удовлетворение требований шло за счет единичность заказов и тематических подборок для проведения различных мероприятий. По сравнению с прошлым годом число удовлетворенных требований выросло с 5698 экз. до 7541 экз [lxxvii].

В отношении удовлетворения читательских заказов на единичные книги отдел справился со своей задачей полностью, но что касается заказов по тематическим подборкам отдел недостаточно полно использовал возможности пропаганды и использования единиц фонда. Одной из главных причин является отсутствие постоянного транспорта. Это затрудняет доставку книг в филиалы для организации выставок-просмотров и проведение "дней специалиста", "дней информации" и т.д. И всё-таки по тематическим заказам в 1980 году книг выдано значительно больше чем в прошлогодний.

На книг, которых нет в фонде ЦБС оформлялись заказы по МБА. В 1979 году их было 301 человек, а в 1980 году их стало 370 человек. Но выполнение заказов еще не на высоком уровне. Чаще всего по причинам

независящих от работников отдела: слишком долгий срок выполнения заказов (месяц и более), чем не устраивает читателей. Присутствует много отказов, больше всего по причине «не выдаётся» - 96 отказов, «занято» - 50 отказов, 21 отказ — др.

Обобщай работу ЦБС за 1980 год следует отметить значительной рост качества работы по всем направлениям коммунистического воспитания трудящихся города: расширилась сфера деятельности библиотек в обслуживании микрорайонов; каждый филиал работает тесном контакте со всеми учреждениями и организациями, школами микрорайонов; каждый филиал системы внедрил в практику своей работы систему методов изучения читательских интересов по опыту центральной библиотеки и на основании изучения спроса читателей и интересов ведется картотека; в каждом филиале значительно улучшилось качество выдачи литературы по основным отраслям знания, особенно общественно-политической литературы, по ЦБС - 29,4%, технической - 11,5%, искусству и спорту - 10,8%. Но в библиотеках в малой экземплярности присутствует научно-популярная литература; отсутствует библиотечная техника - множительная - замедляется работа; отсутствует автобус из-за чего срывается работа в пунктах выдачи; отсутствие телефонов в ряде филиалов.

К 1980 году можно выделить плюсы и минусы централизации. В 1976 года была создана ЦБС. На базе центральной городской библиотеки объединились 10 филиалов. Были слиты воедино книжные фонды, финансы и штаты. Читатели получили возможность пользоваться книгами из любой библиотеки системы. Комплектование литературы стал вестись более целенаправленно на основе культурно-экономического профиля города и запросов читателей. Значительно улучшился ассортимент приобретаемой литературы: за счёт сокращения экземпляров увеличилось количество названий книг (за годы централизации в 7 раз). А это значит что читатель получил возможность знакомиться с большим количеством литературы.

На основе единого книжного фонда, единой политики комплектования, единого справочно-библиографического аппарата стало возможным широкое обеспечение жителей информацией. Сложилась четкая оперативная система информации читателей о фондах ЦБС. Ежемесячно центральная библиотека издает бюллетень "Новые книги поступившие в ЦБС". Налажена информация ведущих читательских групп. Систематически составляется и рассылается в учреждения и организации различные списки.

обработки Организация централизованного комплектования литературы, централизованное приобретение хозяйственных товаров и оборудования высвободило у библиотекарей дополнительное время для работы с читателями. В практику всех филиалов системы прочно вошел один из основных принципов партийной пропаганды - дифференцированный подход. В центре внимания - рабочие ведущих профессий, специалисты народного хозяйства, учащиеся. Для них проводятся новые, более эффективные формы пропаганды книги -Ленинский и общественнополитические течения, открытые просмотры литература, уроки гражданственности и др. Эффективность этих мероприятий выражается в усилении интереса читателей к книге. Как за годы централизации в ЦБС выдано более 3 миллиона экземпляров.

Возможность использовать одновременно фонды нескольких библиотек привлекает читателей. Наблюдается ежегодный прирост в библиотеки ЦБС до 4 тыс. человек. Централизация создала возможность для улучшения работы по внестационарному обслуживанию, для приближения книги к месту жительства и работы читателей. Организовалось 66 передвижек и пунктов выдачи на предприятиях, в организациях и учреждениях города, в общежитиях

Однако есть еще много нерешенных вопросов. Испытывается трудность в комплектовании фондов, особенно художественной литературой. Книгообеспеченность на одного читателя составляет 9,2 (по области 10,6) [lxxviii].

Большой минус то что резко снизилось приобретение художественной литературы. Она поступает только из библиотечного коллектора, магазины местного книготорга ее не выделяют. Видимо работники коллектора еще не поняли идеи централизации. Если при сокращении количества экземпляров литературы по отраслям знаний мы получаем возможность увеличить количество названий, то это невозможно при комплектовании фондов художественной литературы. Здесь важно именно количество экземпляров, т.к. художественная литература нужна всем читателям. Библиотечный коллектор резко снизил экземплярность. и ее стали отпускать в 5 раз меньше чем до централизации. Это приводит к тому, что не все художественные произведения доходят до филиалов.

Сложным стал вопрос с подпиской на периодические издания. Ее нее увеличивают, а ежегодно сокращают. Несмотря на то, что число читателей постоянно возрастает.

Идея централизации предусматривает создание в центральной библиотеке новых специализированных отделов. Такие отделы созданы: обработки литературы, отдел комплектования музыкально-нотное отделение, отделение внестационарного обслуживания, сектор литературы на иностранных языках и др. Беда в том, что помещение центральной библиотеки не позволило разместить их все в своих стенах. Теперь они разбросаны по городу в помещениях филиалов. Это затрудняет организацию работы и руководство.

В крайне сложных условиях работают библиотекари отдела комплектования и обработки литературы. Там тесно и негде разместить литературу. В итоге одну и ту же операцию по обработке книг повторяется по нескольку раз, что задерживает путь книги к читателю.

Так же, централизации предусматривает постоянную связь центральной библиотеки с филиалами, но в филиалах №9,10,12,13 нет телефонов. Читатели лишены возможности получить оперативную справку о книгах. Всё это затрудняет использование преимуществ централизации.

Задачи и работа всех подразделений ЦБС в 1985 году была направлена на расширение контингента читателей и совершенствование форм и их $\lceil^{\text{lxxix}}\rceil$. обслуживания Основными направлениями считались совершенствование системы планомерного комплектование книжных фондов, изучение их использования и перераспределение по итогам дальнейшее совершенствование форм организационной изучения; деятельности ЦГБ, направленное на улучшение индивидуальной работы с читателями, на углубленную пропаганду всего комплекса литература, способствующей активизации человеческого дальнейшее фактора; совершенствование информационно-библиографической работы; активизация работы по ВСКО; перевод фондов и каталогов на ББК; совершенствование координационных связей с другими ЦС города и общественными организациями; проверка книжного фонда плановая и неплановая.

Обобщая уровень СБ и ИР ЦБС в течение последних лет остается на одном и том же уровне. Причина в нестабильности кадров и плохой полиграфической базе. Необходимо включить в работу ротатор, увеличить тиражность минимум до 150, исключить малотиражные текущие списки. Высвободившиеся время использовать для совершенствования работы по повышению квалификации библиотекарей ЦБС.

За одиннадцатую пятилетку, к 1985 году в городе были открыты 33 библиотеки, из них 11 массовых, увеличилось число читателей более чем на 50 тыс. человек [1xxx]. Произошли значительные изменения в организации библиотечного и информационно-библиографического обслуживания читателей, стала другой и структура состава читателей (половина всех обслуживаемых - это высококвалифицированные рабочие и инженернотехнические работники). Проделана огромная работа по увеличению книжного фонда. Несмотря на большую чистку от непрофильный и устаревшей литературы, общий фонд увеличился на 635 тыс экз., что позволило поднять книгообеспеченность на одного жителя до 4,3. Для того

чтобы приблизить книгу к месту работы трудящихся на предприятиях и в учреждениях города организовано 396 библиотечных пунктов и 207 бригадных формуляров. Помимо всего внедрилась целая система информационно-библиографического обслуживания читателей: ежемесячно готовится бюллетени «Новые книги», проводятся «Дни информации» о новых книгах, издается 18 отраслевых и информационных бюллетеней для различных групп специалистов и читателей.

Однако уровень развития библиотечного дела всё ещё не отвечает требованиям растущего города и задачам, которые поставили перед нами партии и правительство.

Утвержденное положение от 1984 года дала возможность пересмотреть ряд вопросов совершенствования библиотечного обслуживания. В связи с этим отдел культуры горисполкома разработал дополнительные меры по развитию библиотечного дела в городе на 1986 - 1990 годы и на период до 2000 года. Встают вопросы взаимодействия - координации и кооперации в работе библиотек, рационального размещения имеющихся библиотек, улучшение их материальной базы, повышение уровня руководства. Решить эти вопросы в городе можно только совместными усилиями библиотечных работников, местных Советов народных депутатов и профсоюзных органов ведомств.

На повестке дня не только плановое открытие новых библиотек в новых жилых микрорайонах, но и перераспределение имеющейся сети между районами города. Это поможет совершенствованию структуры библиотек, созданию у ряда специализированных отделов и читательных залов и появлению возможности собрать воедино все книжные фонды.

Фонд всех библиотек централизованной системы единый, читатель имеет право запросить любую книгу, независимо от того, в каком филиале она находится. Но отсутствие телефонизации в библиотеках, ремонтные базы для транспорта сводит на нет все усилия работников быстро предоставить заказанную из другого филиала книгу. Недостаток множительной техники и

сопутствующих материалов к ней тормозит работу библиографов по выпуску оперативной информации о вновь поступающий литературе.

Решением исполкома горсовета от 1987 отделу культуры для размещения центральной городской библиотеке было передано помещение по бульвару Ленина, 10 [lxxxi]. Освобождающуюся площадь по улице Мира, 84 было решено организовать центральную юношескую библиотеку.

1990 год — год качественно новых изменений в деятельности учреждений труда. Бурная общественно-политическая жизнь страны, финансовые реформы выделили одно из главных направлений в работе отрасли - вопрос заинтересованности и инициативности каждого члена трудового коллектива в результатах общего труда. Только при этом условии возможно плодотворная работа учреждений культуры в новых условиях хозяйствования.

В 1990 году население города Тольятти обслуживали: две централизованные библиотечные системы с 43 филиалами. В соответствии с распоряжением Совета Министров РСФСР «Основные положения перехода культурно-просветительских учреждений на новые условия хозяйствования» все учреждения культуры города перешли на новые условия хозяйствования.

Приказом отдела культуры горисполкома учреждения культуры установлены контрольные показатели работы и экономические нормативы: лимит бюджетного финансирования, норматив фонда заработной платы, фонда производительного и социального развития индивидуально для каждого учреждения.

Возрождению нравственной и духовной культуры горожан посвящали свою деятельность в 1990 году централизованные библиотечные системы. Особое внимание уделялось ими вопросами пропаганды книги в период разрешения политических и экономических проблем и организации работы в новых условиях хозяйствования.

По отчётам отдела культуры Тольяттинского горисполкома в 1991 году были переведены на новые условия хозяйствования библиотечная система,

что создало определённые условия для широкой заинтересованности специалистов в более качественной работе. На конец года действовало 41 филиала двух государственных централизованных библиотечных систем. Их книжный фонд составляет 1,5 млн книг. Совершенствовалась работа по изучению интересов читателей, пропаганде книг, использовались прогрессивные формы и методы работы.

Однако в полной мере удовлетворить запросы читателей библиотеки не могли из-за отсутствия специализированных помещений, что отрицательно сказывалось на творчество-производственной деятельности сотрудников и обращаемости книжного фонда. Так в 1991 году решением исполкома были закрыты 4 и 5 филиалы ЦБС из-за отсутствия помещения, а 6 и 1 филиалы преобразованы в городскую юношескую библиотеку. После капитального ремонта открылась специализированной библиотека-филиал искусств ЦБС.

Но даже имеющиеся незавидной помещением постепенно оснащались современной мебелью и оборудованием. Так этом же году путем бартерных договоров приобретенные были стулья и столы. А в 1992 году планировалось закупить специальное производственное оборудование для массовых и детских библиотек.

Главная задача, которой была подчинена организационно-методическая работы ЦГБ - поиск новых форм и методов работы, совершенствование и использование достижений в области библиотековедения, библиографии и информационного обслуживания, передовой опыт и внедрения платных услуг.

Работа ЦБС строилась в соответствии с перспективным планом, в соответствии с основными событиями, происходящими в стране и влияющими на перестройку в жизни города Тольятти. Решались такие вопросы как: стабилизация ЦБС в городе, комплектование фондов в соответствии с изменяющимися запросами читателей, активизация информационной деятельности, как основного стержня стабилизации ЦБС, внедрения дополнительных услуг читателям на договорной основе.

Исходя из контрольных показателей, по количеству читателей ЦБС план выполнила. Не выполнили своих заданий по количеству читателей филиалы №8, 17, 20, 21. Причины объективные - затянувшиеся ремонты, долговременное отсутствие работников по причине болезни, отсутствие нормального стационарного помещения. Показатель по книговыдаче не выполнен всего на 821 экземпляр. По всё тем же причинам. Отсюда и снижение показателя читаемости на 1,1 по плану.

В 1992 году произошло снижение книжного фонда на 7989 экземпляров, т.к. вместо запланированных для списания 30 тыс. было списано 54 тыс. Абонентов МБА из-за введения платы за ксерокопирование в 1992 году меньше на 83, количество полученных изданий больше на 195 экземпляров за счёт комплекта.

Население город за год увеличилась на 23,1%. Сеть библиотек не расширилась и несколько библиотек (фил. №1, 8, 21) не могли работать большой отдачей и поэтому снизился процент охвата населения книгой библиотеками ЦБС на 0,4%.

Процент охвата населения города всеми массовым библиотеками составляет 33,9% против 38,5% в 1991 году, за счёт сокращения числа читателей в профсоюзных библиотеках и ЦСДБ.

Подразделениями ЦБС обслуживается население всех административных районов города: Центральный район, Автозаводский район, Комсомольский район, п. Поволжский, п. Фёдоровка, п. Жигулёвское море, п. Шлюзовой. В учреждениях и организациях города не имеющих своей библиотек, ЦБС работала 66 библиотечных пунктов. В течение года закрылось 30 библиотечных пунктов, а открылось вновь только 4. Закрыты были малочисленны пункты, расположенное недалеко от библиотеки. В течение года проводилась работа по привлечению читателей из закрытых пунктов в стационар библиотеки, и более 50% таких читателей вернулась в библиотеку.

Нестационарной сетью обслужено 7557 читателей и выдано им 65347 изданий. Два библиотечных пункта работали на платных условиях по договору. Открыто 2 библиотечных пункта в жилых кварталах новых МКР.

За год произошел значительный приток в массовые библиотеки студентов и учащихся колледжей, деловых людей за счёт хорошего ИПС и большого круга наименований периодических изданий.

В 1992 году заметно вырос спрос читателя на литературу по экономике, истории, маркетингу, экологии и философии. Практически не использовалась краеведческой тематике, литература ПО ЧТО являлось серьезным предупреждением как для библиотечных работников, так и для города в целом. Работа велась ПО направлениям: историко-просветительское, нравственно-правовое, экологическое, краеведческое И помощь формированию деловых и личностных интересов.

Также продолжалась работа по совершенствованию форм работы с книгой. Всего было проведено 1540 мероприятий. В ЦБС был проведён конкурс на лучший библиотечную выставку. Мое место поделили между собой две выставки: "Из глубины морей поднявшееся имя" и "Подарок Колумба". Проведенный конкурс помог библиотекарям убедиться в том, что лучше меньше организовать выставок, но интересных, полезных и ярких. Из анализа мероприятий вышло: 37,3% мероприятий проведено на нравственноправовые темы, 30,5% - эстетического плана, 7,7% - по экологии, 4,4% - о религии.

За год было списано 34585 экземпляров книг, по причинам: устаревшее по содержанию, ветхие, непрофильные и дублетные, утеряно читателями.

Управление ЦБС осуществлялось согласно Устава ЦБС: директор, собрание коллектива. Докт было проведено три общих собрания коллектива: по итогам работы ЦБС за 1991 год и рассмотрение плана на 1992 год; итоги работы ЦБС по результатам финансовой деятельности; рассмотрение и утверждение регламентирующих документов.

1992 год был труден для работы из-за полного нарушения системы комплектование библиотек централизованно, из-за недостатка отраслевой литературы, и отсюда пошло снижение посещаемости библиотеки. Но коллектив работал мобильно, слаженно, постоянно искал и находил выход из проблем хотя бы частично сообразно меняющимся потребностям населения в книге. При этом коллектив чувствовал постоянную поддержку со стороны городской администрации. На следующий год необходимо было учесть потребности тех предприятий, где были ликвидированы профсоюзной библиотеки и установить контакты на их обслуживание.

По состоянию к 1995 году, централизованная библиотечная система г. Тольятти организована на базе городских библиотек постановлением городского Совета народных депутатов с 1 июля 1976 года. Действует на основании Устава, утвержденного Постановлением администрации 516 от 31.03.1994 г. и зарегистрированного Постановлением администрации 517 от 31.03.1994 г.

ЦБС состояла из центральной городской библиотеки и 18 филиалов во всех районах города, по 6 филиалов в каждом районе. Общая площадь занимаемых помещений - 8089,4 м². Штат 149 единиц, из них 112 библиотечных специалистов (58% - с высшим библиотечным образованием, 38% - со средним специальным). В 1994 году обслужено 67864 читатели, им было выдано 1347291 книг.

Охват населения библиотеками ЦБС составил 9,5%. Основной контингент читателей - учащиеся, студенты, люди среднего возраста и пенсионеры. Поступило за счет бюджетного финансирования более 517 млн.руб.

Для более эффективной работы библиотек необходимо большие вливание средств на автоматизацию и компьютеризации библиотек, на создание ядра справочного и учебного фонда, на создание условий для пользования библиотеки, удобную сеть читальных залов и библиотека семейного чтения.

Таким образом, централизация библиотек в Тольятти принесла как плюсы, так и минусы. За несколько десятилетий увеличилось само количество библиотек, их работников и книжных фондов, но одна из слабых сторон — слабая материально-техническая база.

2.2. Система управления централизованной библиотечной системы г. Тольятти 1975-1994 гг.

Управление централизованной библиотечной системой строилась на основе - сочетание единоначалия с коллегиальностью в решении всех вопросов; строгого выполнения должностных инструкций, что давало возможность осуществить подчиненность и подотчётность на каждом уровне снизу доверху.

Основными принципы управления ЦБС г. Тольятти являлись:

- 1) управление системой организовывалось на основе сочетания единоначалия и коллегиальности в решении всех вопросов;
- 2) строгое подчинение одного уровня работников другому;
- 3) строгое планирование работы на каждом участке и четкого распределения ответственности;
- 4) правильный подбор и расстановка кадров.

Вменялось четкое планирование работы и ежемесячной отчетности с постоянным анализом проделанной работы каждым подразделением ЦБ на СПД и внутри каждого отдела. Обсуждение итогов работы за квартал осуществлялось на производственно-профсоюзном собрании.

Совершенствовалась система организации соцсоревнования. Необходимо отметить, что по итогам социалистического соревнования городов Куйбышевской области библиотеки города постоянно занимали призовые места. В 1984 года ЦБС города Тольятти заняла второе место, 22 библиотекам и 49 массовых присвоенное звание «Библиотека отличной работы».

Для правильного управления системой в 1977 году ежемесячно проводили совещание при директоре с повесткой дня: отчет заведующего отделами и филиалами работе за месяц и план на следующий месяц; рекомендации директора о задачах на месяц; другие производственные вопросы.

В отчётном году на каждого работника системы были разработаны служебные инструкции, проводился инструктаж работников и добивались их выполнения. Для повышения производственной квалификации введена новая система обучения кадров: тематические семинары, Производственная учеба внутри отделов, практикумы на базе библиотек - без накопления опыта, практические занятия с работниками филиалов на местах. Все коллективы участвуют в социалистическом соревновании между библиотеками города за звание «Библиотека отличной работы», «Библиотекарь отличной работы», «Лучшая библиотека города» и «Лучший Библиотекарь города» [1xxxii].

Также продолжались проводить отчеты о работе ЦБ и всех филиалов перед населением. Рассказывали о преимуществах единой централизованной библиотечной системы.

Однако, административная работа требовала значительного внимания к усовершенствованию материально-технической базы ЦБС г. Тольятти. В 1976 году проведена большая хозяйственная работа: проведён ремонт Центральной библиотеки, частичный ремонт филиала №5, переоборудована дополнительная комната в филиале №6. Приобретено и вывезено 120 металлических стеллажей, 40 стульев, 3 телевизора, 7 пылесосов, 4 шкафа, 2 портативные пишущие машинки. Все библиотеки снабжены хозяйственным инвентарем и необходимыми канцтоварами. Дважды проводился ремонт автобуса. Неоднократно проводятся субботники по санитарной уборке помещений и прилегающей территории.

На Центральную библиотеку города помимо прочих были возложены обязанности ПО методическому руководству и совершенствованию подготовки кадров. В работе методико-библиографического отдела на смену инструктивно-регламентирующим приходит ориентирующий, стилю информационно-аналитический. Методико-библиографический отдел выпускал для библиотекарей ежеквартально экспресс информацию «Вам, библиотекари!», в выпусках которых старались оперативно довести до библиотекарей разнообразную информацию за квартал. Такие рубрики как: что нового в МБО, выставки, учёба, конкурсы, Литературная гостиная, новинки, лучший опыт.

Таким образом, экспресс-информация вместила в себя и листовки о передовом опыте, и список новых поступлений, и обзор книжных выставок, и короткую письменную консультацию. Была разнообразна и методическая учеба. Составлялись консультативные дни для всех библиотекарей города, платные курсы повышения квалификации библиотекарей, дискуссионный клуб библиотекари города, методические уроки, практикумы, круглые столы, семинары для библиотекарей ЦБС.

В декабре 1992 года в ЦБС была проведена внеочередная аттестация всех библиотечных работников, присвоенные разряды согласно Единой тарифной сетки оплаты труда бюджетных организаций.

Старались по-новому строить свои взаимоотношения с библиотекамифилиалами, постепенно освобождаясь от жесткого регламентирования, от излишнего контроля. Посещение библиотек в основном были направлены не на контроль, а на оказание методической помощи на местах, выявление условий для профилирования библиотек, анализ работы и прогнозирование на будущего.

Методико-библиографический отдел работал над совершенствованием ЦБС специализации типовой структуры c учетом отделов И профилированием библиотек. Разрабатывались предложения ПО реорганизации МБО И создания на его основе Информационнобиблиографического Сектора библиотечного отдела И маркетинга. Занимались и разработкой регламентирующих документов. Это составление проекта договора ЦБС с отделом культуры на 1992 год, с учетом новых требований переработаны должностные инструкции на заведующую МБО, и главного библиографа, составлены вновь на ведущего методиста, ведущего библиографа, редактора 1 категории, ученого секретаря, на заведующих филиалом, сотрудников ОКиО, Библиотеки искусств. В 1992 году в отделе применялись элементы маркетинга, платных услуг. Оказано платных услуг

на 54 тыс. руб. Это проведение платных курсов повышения квалификации библиотекарей других систем и ведомств, информирование коллективов, ксерокопирования, выполнение сложных справок, требующих сплошного просмотра документов.

В течение года решался вопрос о графике работы библиотек. В результате перевода библиотеки два спаренных выходных для сотрудников увеличилось время для обслуживания читателей на один час. Так библиотеки работали с читателем с 12 до 19 ч. Центральная библиотека с одним выходным днём обслуживала читателей с 10 до 20 ч.

Об эффективности системы управления централизованной системы библиотек можно судить по качеству ее работы на основании анализа показателей.

Во-первых, реорганизация финансирования библиотечной сети дала положительные результаты. Средства, предназначенные для комплектования книжного фонда теперь находится в одних руках. Таким образом, появилась возможность приобретать меньше одинаковых книг.

Во-вторых, создан генеральный алфавитный каталог, в котором зафиксированы все книги, находящиеся в массовых библиотеках города. Благодаря этому читатель, не нашедший нужной книги в своей библиотеке может узнать в каком из филиалов можно ее получить.

В третьих, из года в год неуклонно росли основные показатели работы библиотек, такие как количество читателей, поступлений новой литературы, книговыдач, посещений, читаемости и обращаемости книжного фонда (см. Таблицу 7.).

Показатели	1979 г.	1980 г.	1985 г.	1992 г.
Читатели	54779	59127	75690	67863
Поступление в	63510	51512	840097	84661
фонд				6

Книговыдача	1122263	1249093	1690677	13039
				39
Посещения	297071	360221	-	-
Читаемость	20,5	21,2	22,3	19,2
Обращаемость	2,2	2,3	2	1,5

Таблица 7. Показатели работы ЦБС г. Тольятти за 1979, 1980, 1986 и 1992 гг.

Огромный вклад в дело библиотечного строительства г. Тольятти внесла первый директор ЦБС Мария Семеновна Колбина (см. интервью с М.С. Колбиной в Приложении).

Мария Семеновна отдала библиотеке Тольятти более 30 лет. За это время она проделала путь от заведующей отделом до директора библиотеки. За время работы она смогла расширить библиотечную сеть с 9 до 20 филиалов. Способствовала развитию библиотечной системы и оснащению ее современной литературой, аппаратурой и техникой. Так, в 1976 году по инициативе Колбиной в Тольятти создана ЦБС (ныне Тольяттинская библиотечная корпорация). В 1977 году в Центральной библиотеке открыт сектор литературы на иностранных языках; в 1989 библиотека стараниями Марии Семеновны переехала из старого здания на ул. Мира, 96 в новое помещение по адресу бульвар Ленина, 10.

В 1990 году начата автоматизация в центральной библиотеке; С 1992 года в Центральной библиотеке ежегодно проводятся краеведческие чтения, в которых участвуют известные люди нашего города, включая потомков рода Татищевых. В 1997 году в год 260-летия Ставрополя-Тольятти и за многолетнюю научную, просветительскую и организационную деятельность библиотеке было присвоено имя В.Н. Татищева, краеведческие чтения носят название «Татишевские чтения».

В 1993 году началась работа по созданию собственных электронных баз данных (ЭБД) (1993г. – объем электронного каталога — 1883 документа; 2009г. – 72 472 документа), а с 1996 года обработка и выдача всех новых поступлений осуществляется полностью в автоматизированном режиме; произошло расширение сферы обслуживания — появился сектор по нестационарному обслуживанию организаций, в которых нет своих библиотек.

В 1999 году в рамках реализации программы «Развитие Интернет в Самарской области» (проект «Гармония») открыт Центр открытого доступа к Интернет (при поддержке мэрии г. Тольятти), в задачи которого входило проведение обучающих семинаров.

В 2000 году в рамках проекта «Прожект Хармани. Инк» (США) открыт Американский уголок. В соответствии с постановлением мэра г. Тольятти при центральной библиотеке был создан Информационный центр по сбору, хранению и предоставлению в использование документов и материалов по вопросам местного самоуправления.

В 2001 году создан первый сайт библиотечной системы (сайт участвовал в 1-м Всероссийском конкурсе сайтов публичных библиотек в 2004г. и был отмечен Дипломом). В этом же году начата работа по профилированию деятельности библиотек-филиалов (в настоящее время все структурные подразделения системы имеют имена и названия). Так же было подписано грантовое соглашение с Департаментом культуры мэрии на издание в 2002 году календаря «Российские праздничные, памятные и юбилейные даты»; библиотека искусств реализовала проект «Эксклюзивный фонд библиотеки искусств. Коллекция диско и видеографии».

В 2002 году ЦБС первая в городе, включилась в сетевой общероссийский проект MARC (межрегиональная роспись статей), в котором участвуют 36 библиотек России из 16 городов; участвовала в международной конференции «Крым-2002».

В 2002 году под руководством Марии Семеновны началась масштабная техническая модернизация центральной библиотеки, приобретен парк компьютерной и множительной техники, создана локальная компьютерная сеть, расширился электронный каталог, что стало важным событием для читателей. С этого момента началось обучение пользователей использованию компьютерных технологий в процессе поиска документов.

Многие идеи М.С. Колбиной воплотились в жизнь после ее ухода с поста директора ЦБС: в 2005 г. открыты центр краеведческой информации, библиотека иностранной литературы, в 2006 году в рамках празднования 30-летнего юбилея ЦБС создан музей истории первой централизованной библиотечной системы.

Сегодня Мария Семеновна, несмотря на то, что находится на заслуженном отдыхе, продолжает помогать словом и делом работникам библиотек, не теряет связи с библиотечной общественностью города, активно участвует в работе клуба ветеранов работников культуры города «Созвездие».

Таким образом, система управления Централизованной библиотечной системы города Тольятти основывалась на принципах: сочетание единоначалия с коллегиальностью в решении всех вопросов; строгого выполнения должностных инструкций, что давало возможность осуществить подчиненность и подотчётность на каждом уровне снизу доверху.

Система управления прошла проверку временем, что подтверждено ростом основных показателей работы ЦБС г. Тольятти.

Функционирование системы управления ЦБС основывались на многообразии форм и методов работы с кадрами. Центральное место в этом направлении занимала деятельность методико-библиографического отдела.

М.С. Колбина – первый директор, а также весь коллектив ЦБС г. Тольятти внесли значительный вклад в культурное развитие города.

Заключение

Завершая исследование, необходимо отметить, что тема важная и актуальная. В настоящее время так же происходят процессы реформирования и модернизации библиотечной системы России и г.о. Тольятти Самарской области.

В свое время СССР по праву считалась крупнейший книжной державой мира, так как образованию и чтению уделялось большое внимание. Каждая шестая книга в мире - советская. По количеству продаваемой литературы СССР занимал первое место в мире. В обозначенный период времени проходила централизация библиотек министерства культуры СССР. В 1988г. в стране насчитывалось 330 тыс. библиотек с общим фондом в 5,6 млрд. ед. хр., которые обслуживают 220 млн. человек. Среди них 110 тыс. библиотек системы Министерства культуры СССР с книжным фондом 1,7 млрд. ед. хранения.

библиотек Анализ централизации опыта массовых показал необходимость проведения этого мероприятия. Во-первых, на основе данных читателей статистики видно, что количество централизованных библиотечных возросло (прирост 20%). систем около Во-вторых, централизованное комплектование привело к существенному обогащению фондов библиотек. Выросло количество названий книг в их общем фонде за счет разумного сокращения дублирования. В-третьих, улучшилось качество библиотечно-информационного обслуживания читателей. В центральных библиотеках были созданы сводные каталоги и картотеки, отражающие литературу всех библиотек.

Централизация массовых библиотек Министерства культуры СССР позитивно сказалась не только на качестве библиотечных услуг, но и на организации труда библиотекарей. Объединение в центральной библиотеке однородных процессов позволило за счет введения специализации высвободить время для непосредственной работы с читателями. Таким

образом, специалисты отмечают, что новая форма организации сети библиотек дала значительные преимущества, позволила внедрить более рациональные формы организации труда, повысить производительность и в связи с этим увеличить количество библиотечных услуг, предоставляемых читателю, на единицу вложенных средств. Объединение библиотек дало возможность увеличить время на непосредственную творческую работу с читателями, создало лучшие материальные и организационные предпосылки для повышения качества данной работы.

В исследуемый период выходили законодательные акты, регламентирующие процесс централизации: 1975 году вышло постановление Совета Министров «О централизации массовых библиотек» и «О мерах по выполнению Постановления ЦК КПСС», а также Постановление Совмина РСФСР от 22.11.1974 «О повышении роли библиотек в коммунистическом воспитании трудящихся и научно-техническом прогрессе».

В г. Тольятти так же происходила централизация массовых библиотек, в обозначенный период на основании Постановления 1974 года «Об организации централизованной системы библиотечного обслуживания населения города государственными массовыми библиотеками». В целях выполнения постановления бюро Тольяттинского Горкома КПСС и исполкома Городского Совета депутатов трудящихся от 1974 года о проведении в городе с 1975 года централизации государственных массовых библиотек Исполкома городского Совета депутатов трудящихся; и Положения от 1975 г «О централизации сети государственных массовых библиотек г. Тольятти», благодаря чему были достигнуты следующие результаты.

В начале 60-х годов XX века в г. Ставрополе насчитывалось 13 библиотек с общим количеством книжного фонда 139244 экземпляров. В их числе: 5 библиотек Министерства культуры РСФСР (2 из которых детские), 5 профсоюзных библиотек, 3 библиотеки других ведомств. По контрольным показателям в 1975 году всего читателей - 41340, а книговыдач — 855685.

На 1994 год структура ЦБС: Центральная городская библиотека и 18 филиалов во всех районах города: 6 в Комсомольском районе, 6 в Автозаводском районе, 6 в Центральном районе. Штат библиоечных работников составил 149 единиц, в том числе 112 библиотечных специалистов. Обслужено 67 тыс людей и им выдано 1 млн 347тыс книг. Книжный фонд насчитывал 806 тыс. единиц хранения.

Однако были Достаточно И недостатки. проходит тяжело комплектование фондов, из-за отсутствия финансирования. Необходимы были большие средства на автоматизацию и компьютеризацию библиотек и внедрение новых технологий в работу. Ощущалась кадровая нестабильность. Большинство ведущих специалистов уходили в административные органы управления. Наблюдалась угроза преобладания неопытной молодежи и сотрудников пенсионного возраста. Многие помещения библиотек-филиалов остро нуждались в ремонте из-за проливов потолков и канализации. Внутренняя отделка стен, потолков и полов приходят в негодность. Многое оборудование и техника были списаны, а обновление отсутствовало. И из-за недостаточного финансирования полностью не был выполнен план по совершенствованию и использованию локальной сети.

Система управления Централизованной библиотечной системы города Тольятти принципах: сочетание основывалась на единоначалия решении всех вопросов; строгого коллегиальностью в выполнения должностных инструкций, что давало возможность осуществить подчиненность и подотчётность на каждом уровне снизу доверху.

Система управления прошла проверку временем, что подтверждено ростом основных показателей работы ЦБС г. Тольятти.

Функционирование системы управления ЦБС основывались на многообразии форм и методов работы с кадрами. Центральное место в этом направлении занимала деятельность методико-библиографического отдела.

М.С. Колбина – первый директор, а также весь коллектив ЦБС г. Тольятти внесли значительный вклад в культурное развитие города.

В целом, компания по централизации массовых библиотек в СССР увенчалась успехом и был достигнут как экономический эффект, так и образовательный.

Перечень ссылок

- і Абрамов К.И. История библиотечного дела в СССР / К. И. Абрамов. 3-е изд., расш. и доп. М.: Книга, 1980.
- іі Банк, Б. В. Изучение интересов советского читателя / Б.В. Банк; под ред. В.Ф. Сахарова. -Москва, 1954.
- ії Карташов Н. С, Скворцов В. В. Общее библиотековедение. М.: МГУК, 1997.
- iv Громова А. А. Первое руководство по библиотечному делу в России / Библиотеки СССР. 1961.
- v Васильченко В.Е. История библиотечного дела в СССР / В. Е. Васильченко. М. ;, 1958.
- УІ Дворкина М. Я. Теория и история библиотечного дела: избранные статьи. Москва: Изд-во Пашков дом, 2015. ; Ее же. Библиотечно-информационная деятельность: теоретические основы и особенности развития в традиционной и электронной среде. М.: Изд-во ФАИР, 2009. 254 с.; Ее же. Эффективность и качество работы с читателями. Москва, 1988.; Библиотечное обслуживание как система. М.: Изд-во МГИК, 1991. 162 с.
- vii Ванеев А.Н. Развитие библиотековедческой мысли в СССР. -М., 1980.
- viii Володин Б.Ф. Всемирная история библиотек. СПб., 2002.
- іх Фирсов В.Р. Государственное законодательное регулированиедеятельности библиотек. СПб., 2000.
- ^х Столяров Ю. Н. Особенности комплектования книжных фондов массовых библиотек в условиях филиальной системы библиотечного обслуживания. М., 1973. 54 с.; Его же. Партийность как основополагающий методологический принцип библиотековедения и библиотечного дела. М., 1979. 68 с.; Библиотека: структурнофункциональный подход. М.: Книга, 1981. 255 с.; Его же. Критерий оценки библиотечного обслуживания. М., 1982. 79 с.
- хі Лихоманова Е.В. Централизация сети библиотек в Волгоградской области (1960—1970 гг.) // Библиотековедение. 2016, № 5 С. 585—591.
- хіі Коржова А.И. История создания и эволюция ЦБС Томского района Томской области // Культурология и искусствоведение № 1(5), 2012.
- хііі МКУ городского округа Тольятти "Тольяттинский архив".Ф.Р-230. Оп.1. Д.107, 121, 131, 141, 159.5, 162, 179, 180, 207, 208, 296, 298, 466, 565, 566, 583, 595, 614, 624, 639, 662, 629.
- хіv О мерах по выполнению Постановления ЦК КПСС "О повышении роли библиотек в коммунистическом воспитании трудящихся и научно-техническом прогрессе: Постановление Совмина РСФСР от 22.11.1974 N 605//Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. [Электронный ресурс]. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_8448.htm. (Дата обращения: 01.07.2017)
- ху За коммунизм: газета. 1976 1989.
- хvі Интервью с М.С. Колбиной ,директора ЦБС. О централизации библиотечной системы г. Тольятти 1975-1994гг.
- х^{vii} Крупская Н.К. Централизация библиотечного дела // Собр. соч. О библиотечном деле.Т.8. С. 16.
- x^{viii} Директивы ВКП(б) и постановления Советского правительства о народном образовании. Сб/ документов за 1917—1947 гг. URL: http://www.opentextnn.ru/censorship/russia/sov/law/snk/1917/?id=2836. (дата обращения: 01.07.2017)/
- хіх Декрет СНК о централизации библиотечного дела в РСФСР // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. URL: http://www.opentextnn.ru/censorship/russia/sov/law/snk/1917/?id=2836. (дата обращения: 01.07.2017).

```
там же..
```

ххі Балкова И. В. История библиотечного дела. М.: Пашков дом, 2013. С. 245

ххіі Там же

ххііі Абрамов К.И. История библиотечного дела в СССР / К. И. Абрамов. — 3-е изд., расш. и доп. — М.: Книга, 1980. — 290с.

ххіч Там же.

хху Абрамов К.И. История библиотечного дела в СССР / К. И. Абрамов. — 3-е изд., расш. и доп. — М.: Книга, 1980. - 301 с.

ххvi Там же — 324 с.

ххvіі Абрамов К.И. История библиотечного дела в СССР / К. И. Абрамов. — 3-е изд., расш. и доп. — М.: Книга, 1980.-324 с.

ххvііі Сдобникова М.Ю.Создание централизованных библиотечных систем во Владимирской области (1974-1980 годов) // Вестник МГУКИ.-2013.№3.URL: https://cyberleninka.ru/article/n/sozdanie-tsentralizovannyh-bibliotechnyh-sistem-vo-

vladimirskoy-oblasti-1974-1980-godov (дата обращения: 04.05.2018)

ххіх Там же.

ххх Там же.

хххі Там же.

хххіі Сдобникова М.Ю.Создание централизованных библиотечных систем во Владимирской области (1974-1980 годов) // Вестник МГУКИ.-2013.№3.URL: https://cyberleninka.ru/article/n/sozdanie-tsentralizovannyh-bibliotechnyh-sistem-vo-vladimirskoy-oblasti-1974-1980-godov (дата обращения: 04.05.2018)

хххііі Там же.

хххіv Коржова А.И. История создания и эволюция централизованной библиотечной системы Томского района Томской области // Вестник ТГУ.-2013.№3.URL: https://cyberleninka.ru/article/n/istoriya-sozdaniya-i-evolyutsiya-tsentralizovannoy-

bibliotechnoy-sistemy-tomskogo-rayona-tomskoy-oblasti (дата обращения: 04.05.2018)

ххху Там же.

хххуі Там же.

хххиіі Там же.

хххvііі Томарович Л.Ю. Муниципальная библиотека: место и роль в социокультурном пространстве города /МБУК «ЦБС г. Рязани». URL: http://www.cbs-rzn.ru/userfiles/file/Izdaniya/MunBibl2016.pdf (дата обращения: 04.05.2018)

хххіх Толстиков В.С. Библиотеки в культурной жизни населения закрытых городов урала во второй половине 1940 – 1980-х гг. (на примере г. Озёрска) // Вестник ЧГАКИ.-2014.№4.URL: https://elibrary.ru/item.asp?id=22791138 (дата обращения: 04.05.2018)

хl Там же.

хli Там же.

хііі Бородулина С.Ф. Реформирование библиотечного дела в удмуртской АССР во второй половине 1970-Х гг // Нац.Ассоц.Ученых.-2015.№4-5.URL: https://elibrary.ru/item.asp?id=28878935 (дата обращения: 04.05.2018)

xliii Там же

хііv Бородулина С.Ф. Реформирование библиотечного дела в удмуртской АССР во второй половине 1970-Х гг // Нац.Ассоц.Ученых.-2015.№4-5.URL: https://elibrary.ru/item.asp?id=28878935 (дата обращения: 04.05.2018)

xlv Там же.

о централизации массовых библиотек: Постановление Совета Министров СССР от февраля 1975 г. // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_8496.htm. (дата обращения: 01.07.2017)

о мерах по выполнению Постановления ЦК КПСС "О повышении роли библиотек в коммунистическом воспитании трудящихся и научно-техническом прогрессе: Постановление Совмина РСФСР от 22.11.1974 N 605//Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_8448.htm. (дата обращения: 01.07.2017)

о централизации массовых библиотек: Постановление Совета Министров СССР от девраля 1975 г. // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_8496.htm. (дата обращения: 01.07.2017).

^{хlix} Там же.

¹ Там же.

^{li} Там же.

О мерах по выполнению Постановления ЦК КПСС "О повышении роли библиотек в коммунистическом воспитании трудящихся и научно-техническом прогрессе: Постановление Совмина РСФСР от 22.11.1974 N 605 // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_8448.htm. (дата обращения: 01.07.2017).

О мерах по дальнейшему улучшению культурного обслуживания сельского населения. Центральный комитет КПСС Совет министров СССР постановление от 10 ноября 1977 г. N 981 // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_9480.htm. - (Дата обращения: 25.11.2017)

Oб утверждении Примерного положения об организации единой сети массовых библиотек. Коллегия Министерства культуры СССР от 20 декабря 1977 года N 149. URL: http://docs.cntd.ru/document/456010852. (Дата обращения: 25.11.2017)

Об утверждении Примерного положения об организации единой сети массовых библиотек. Коллегия Министерства культуры СССР от 20 декабря 1977 года N 149. URL: http://docs.cntd.ru/document/456010852. (Дата обращения: 25.11.2017)

О серьезных недостатках в работе некоторых органов культуры и подведомственных им библиотек по использованию, комплектованию и сохранности книжных фондов. Приказ Минкультуры СССР от 18.02.1983 N 97 // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. URL: http://7law.info/ussr/act8o/s810.htm. - (Дата обращения: 25.11.2017)

Умарова М.С. К истории комплектования, сохранности и использования книжных фондов библиотек Согдийской области в 1970-1990 гг. // Вестник Таджикского гос. ун. пр., биз. и пол. 2015. №4. С.20-28. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/k-istorii-komplektovaniya-sohrannosti-i-ispolzovaniya-knizhnyh-fondov-bibliotek-sogdiyskoy-oblasti-v-1970-1990-gg. (Дата обращения: 25.11.2017)

lviii Фирсов В.Р. Государственное законодательное регулирование деятельности библиотек / Фирсов В.Р. С.-Пб.: Изд-во РНБ, 2000. С.36.

O библиотечном деле. Федеральный закон от 29 декабря 1994 г. N 78-ФЗ. URL: http://base.garant.ru/103585/1/#block 100. (Дата обращения: 25.11.2017)

О мерах по выполнению Постановления ЦК КПСС "О повышении роли библиотек в коммунистическом воспитании трудящихся и научно-техническом прогрессе: Постановление Совмина РСФСР от 22.11.1974 N 605 // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. URL: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_8448.htm. (Lata обращения: 01.07.2017).

lxi МКУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив». Ф. Р-230. Оп.1. Д. 162. Текстовый отчет о работе ЦГБ города Тольятти за 1975 г.

Іхіі Там же

lxiii Там же.

lxiv Там же.

хv Артемьева Р. Идет международный год книги // За коммунизм. 1972(6)

kvi MKУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив». Ф. Р-230 Оп.1. Д. 107.Текстовые отчеты библиотек города за 1972 г.

lxvii МКУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив». Ф. Р-230. Оп.1. Д. 162. Текстовые отчеты массовых библиотек и детских библиотек г. Тольятти за 1975г.

Там же.

lxix Там же.

lxx МКУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив». Ф. Р-230. Оп.1. Д. 180. Текстовый отчет о работе ЦГБ г. Тольятти за 1976 г.

Іххі Там же

lxxii МКУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив». Ф. Р-230. Оп.1. Д. 208. Текстовый отчет о работе ЦБС г. Тольятти за 1977 г.

Іххііі Цайер Н. Чтобы читателей стало больше // За коммунизм. 1977

lxxiv Александрова С. Выставки. Вечера. Беседы // За коммунизм. 1977]

lxxv Галанин А. Клад знаний, Центральной библиотеке — 15 лет // За коммунизм. 1977(3).

lxxvi МКУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив». Ф. Р-230. Оп.1. Д. 298. Текстовый отчет ЦБС г. Тольятти за 1980г.

lxxvii Там же.

Іххуііі Камагаева Л. Централизация: плюсы и минусы // За коммунизм. 1980(8)

lxxix МКУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив». Ф. Р-230. Оп.1. Д. 466. Отчет о работе ЦБС г. Тольятти за 1985г.

lxxx Колбина М. Дела и планы библиотекарей // За коммунизм. 1985(5)

lxxxi О перераспределении производственных площадей в Центральном районе // За коммунизм. 1989(4)

Іхххіі Там же.

СПИСОК ИСПОЛЬЗУЕМОЙ ЛИТЕРАТУРЫ И (ИЛИ) ИСТОЧНИКОВ

Неопубликованные источники

МКУ городского округа Тольятти «Тольяттинский архив».

- Ф.-230 Оп.1 Д.107 Текстовые отчеты библиотек за 1972 год.
- Ф.-230 Оп.1 Д.121 Годовые статистические отчеты за 1973 год.
- Ф.-230 Оп.1 Д.131 Текстовый отчет о работе библиотек за 1973г.
- Ф.-230 Оп.1 Д.141 Годовые статистические отчеты за 1974 г.
- Ф.-230 Оп.1 Д.158 Статистические отчеты сводных и массовых библиотек за 1975 год;
 - Ф.-230 Оп.1 Д.159 Отчет о работе ЦГБ г. Тольятти за 1975 год;
- Ф.-230 Оп.1 Д.162 Текстовые отчеты массовых библиотек и детских библиотек г. Тольятти за 1975 год;
- Ф.-230 Оп.1 Д.179 Статистические отчеты учреждений культуры за 1976 год;
 - Ф.-230 Оп.1 Д.180 Отчет о работе ЦБС г. Тольятти за 1976 год.
 - Ф.-230 Оп.1 Д.208 Текстовые отчеты ЦБС за 1977 год
 - Ф.-230 Оп.1 Д.296 Текстовые отчеты ЦБС за 1980 год.
 - Ф.-230 Оп.1 Д.298 Текстовые отчеты ЦБС за 1985 год.
 - Ф.-230 Оп.1 Д.466 Годовые отчеты ЦБС за 1985 год.
 - Ф.-230 Оп.1 Д.565 Годовые текстовые отчеты за 1990г.
- Ф.-230 Оп.1 Д.566 Документы, справки и отчеты о работе домов культуры за 1990г
- Ф.-230 Оп.1 Д.583 Годовой текстовый отчет о работе домов культуры за 1991 г.
 - Ф.-230 Оп.1 Д.595 Годовой отчет о работе ЦБС за 1992г.

- Ф.-230 Оп.1 Д.629 Годовой текстовые и статистические отчеты ЦБС за 1994г.
 - Ф.-230 Оп. 1 Д.639 Годовой текстовый отчет ЦБС за 1995г.

Опубликованные источники:

- 1. Декрет СНК о централизации библиотечного дела в РСФСР // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. Режим доступа: http://www.opentextnn.ru/censorship/russia/sov/law/snk/1917/?id=2836. Загл. с экрана. (Дата обращения: 01.07.2017).
- 2. Директивы ВКП(б) и постановления Советского правительства о народном образовании. Сб. документов за 1917–1947 гг. Режим доступа:
 - http://www.opentextnn.ru/censorship/russia/sov/law/snk/1917/?id=2836.Загл. с экрана. (Дата обращения: 01.07.2017)/
- 3. О библиотечном деле: Федеральный закон от 29 декабря 1994 г. N 78-ФЗ. Режим доступа: http://base.garant.ru/103585/1/#block_100. Загл. с экрана. (Дата обращения: 25.11.2017)
- выполнению Постановления ЦК 4. мерах ПО КПСС "О библиотек повышении роли В коммунистическом воспитании трудящихся и научно-техническом прогрессе: Постановление Совмина РСФСР от 22.11.1974 N 605 // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. – Режим доступа: http://www.libussr.ru/doc ussr/usr 8448.htm. – Загл. с экрана. (Дата обращения: 01.07.2017)
- 5. мерах выполнению Постановления ЦК КПСС «О ПО библиотек коммунистическом повышении В роли воспитании трудящихся научно-техническом прогрессе»: Постановление И

Совмина РСФСР от 22.11.1974 N 605//Библиотека нормативноправовых актов Союза Советских Социалистических республик. – Режим доступа: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_8448.htm. - Загл. с экрана. (Дата обращения: 01.07.2017).

- 6. О мерах по дальнейшему улучшению культурного обслуживания сельского населения. Центральный комитет КПСС Совет министров СССР постановление от 10 ноября 1977 г. N 981 // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. Режим доступа: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_9480.htm. Загл. с экрана. (Дата обращения: 25.11.2017)
- 7. О серьезных недостатках в работе некоторых органов культуры и подведомственных им библиотек по использованию, комплектованию и сохранности книжных фондов. Приказ Минкультуры СССР от 18.02.1983 N 97 // Библиотека нормативно-правовых актов Союза Советских Социалистических республик. Режим доступа: http://7law.info/ussr/act8o/s810.htm. Загл. с экрана. (Дата обращения: 25.11.2017)
- 8. О централизации массовых библиотек: Постановление Совета Министров СССР от 3 февраля 1975 г. // Библиотека нормативноправовых актов Союза Советских Социалистических республик. Режим доступа: http://www.libussr.ru/doc_ussr/usr_8496.htm. Загл. с экрана (Дата обращения: 01.07.2017).
- 9. Об утверждении Примерного положения об организации единой сети массовых библиотек. Коллегия Министерства культуры СССР от 20 149. декабря 1977 N Режим года доступа: http://docs.cntd.ru/document/456010852. Загл. экрана. (Дата обращения: 25.11.2017).

Периодическая печать:

За коммунизм: газета. – 1976 – 1989.

ЛИТЕРАТУРА

- 1. Александрова, С. Выставки. Вечера. Беседы / А. Александрова // За коммунизм. 1977.
- 2. Артемьева, Р. Идет международный год книги / Р. Артемьева // За коммунизм. 1972(6)
- 3. Балкова, И. В. История библиотечного дела / И.В. Балкова. М.: Пашков дом, 2013. С. 245.
- 4. Галанин, А. Клад знаний, Центральной библиотеке 15 лет / А. Галанин // За коммунизм. 1977(3).
- 5. Камагаева, Л. Централизация: плюсы и минусы / Л. Камагаева // За коммунизм. 1980(8)
- 6. Колбина, М. Дела и планы библиотекарей / М. Колбина // За коммунизм. 1985(5)
- 7. Крупская Н.К. Централизация библиотечного дела / Н.К. Крупская // Собр. соч. О библиотечном деле. Т.8. М., 19881. С. 16.
- 8. О перераспределении производственных площадей в Центральном районе // За коммунизм. - 1989(4).
- 9. Умарова, М.С. К истории комплектования, сохранности и использования книжных фондов библиотек Согдийской области в 1970-1990 гг. / М.С. Умарова // Вестник Таджикского гос. ун. пр., биз. и пол. 2015. №4. С. 20-28.
- 10. Фирсов, В.Р. Государственное законодательное регулирование деятельности библиотек / В.Р. Фирсов. С.-Пб.: Изд-во РНБ, 2000. С.36.
- 11. Цайер, Н. Чтобы читателей стало больше / Н. Цайер // За коммунизм. 1977

приложения

приложение 1.

Интервью с М.С. Колбиной, директором Централизованной библиотеки г. Тольятти в период с 1964 по 2000 гг.

1. Почему вы выбрали эту профессию? Где вы получили образование?

Сейчас, это как то сложно даже говорить, все это получилось неожиданно. Я всегда очень любила читать. И мы все время любили читать допоздна, мама с работы всегда приходила поздно, а мы сидели с братом, около лампочки, в углу комнаты и все время читали.

Я как то даже не знаю почему пошла туда, так все неожиданно, я не думала о том что я буду поступать в техникум, я не ставила себе такой цели. А тут как то все пошло, у меня мама была с Зубами и говорила: сходи может ты поступишь, чтобы свои зубы сохранить. Я пошла, иду мимо своего техникума, и восторгаюсь «Библиотечный техникум!», думаю зайду поговорю. Они мне все обрисовали и объяснили. А я тогда работала на заводе уже. После разговора меня все устроило, все так хорошо, преподаватели тогда были очень хорошие у нас, они говорили мне: Вы не пожалеете, что вы пойдете в зубы? Да лечите вы свои зубы, а если вы любите читать... только зарплата разная . У нас у мамы была зарплата маленькая, вообще мы жили бедно.

1957 год На 2 день я пошла уже с документами. Меня приняли в спец группу тогда, я попала во 2 группу. Ну время тогда было совершенно другое, не такое как сейчас, мы как то жили, не думали как то о том что у нас нет денег, что мы будем жить продолжать как и раньше. Работая на заводе деньги получала, а тут учиться. С мамой побеседовала, она говорит поступай

если тебе нравится, чтоб потом никому ничего не говорить что ты поступила туда куда не хотела.

Поступила и стала учиться. Сначала не хотели с завода отпускать. Там тоже были подготовительные курсы, надо было поступать в Кожевино, но я туда не хотела. Мастера все уговаривали, что надо учиться тут, вы такая настойчивая, вы своего добьетесь, до директора дойдете. Я говорила что не хочу быть директором, не хотела я на этом заводе, не получилось, пришлось мне идти в обком профсоюза, и только тогда мне отдали документа.

Жили мы как то свободно очень, легко, не так как сейчас. В техникум поступила и все удивлялись: А почему библиотечный? А я говорю, потому что книги люблю.

Обучение было 2 года, после 10 классов. Обучение шло все по специальным предметам. И на практику ездили.

1959 Когда заканчивали я направление хотела получить ???(Ленинградская область), но мне туда не дали. Тогда мне что хотите то и давайте. Верховинский дал направление библиографом в областную библиотеку. Немного запоздала туда из-за свадьбы брата, приезжаю туда, а они : а мы думали что это к нам городская то придет, из Кирова приедет к нам в район работать, я говорю: вот не хотели, а я приехала. Тогда комнаты были другие, сейчас бы я наверное собралась и у ехала бы. Познакомилась с начальством в районе, меня отвезли туда, показали, отдельный дом, кучу книг, я посмотрела и говорю: В этой половине будет библиотека, в этой буду жить я. Так и начала, читатели к нам приходили. Не было у нас никаких конфликтов, все было хорошо, но с председателем мы не дружили. Время было очень веселое, интересное. Занимались самодеятельностью, концерты давали, принимали участия в мероприятиях, доили коров на ферме. Ребятакомсомольцы приезжали и помогали всегда.

Подала в институт в Кирове на подготовительные. Учеба прошла как то быстро.

Я продолжала ходить в драматический кружок при нашем заводе.

3. Как вы оказались в Тольятти?

Я когда вышла замуж, мне пришлось уйти из библиотеки по декрету и муж мне

Я открывала в Кирове 6 городскую библиотеку, полностью построили дом, все оборудование с завода заказывала, привозила, расставляла, работников взяла себе, мы всю работу сами организовывали, и когда я вышла замуж, мне пришлось уйти из библиотеки по декрету и муж мне говорит: ты что, будешь ездить туда и работать (это поселок был, за городом), ты что с ума сошла? И так вот оказалось, как то неожиданно. И в библиотеку устроилась там. Работали хорошо, дружно.

4. Как была организована работа библиотек до централизации?

До централизации библиотеки открывались отделом культуры. До централизации были у нас библиотеки: юношеская, 2 — старейшая библиотека Ставрополя, 3 на Шлюзовом, 4 при УВД, 5 на улице Родина, 6 на улице Победы, а 7 открывали. Построили помещение, оборудование все закупили, книги набрали, 8 — в Федоровке.

Я когда пришла, само собой получилось что при проведении занятий все библиотеки были у нас, все учебу мы проводили, они у нас собирались. Нам потом говорили, вы как то нас все сплотили. Затем стали выбивать автобус, и стали ездить за книгами в клуб.

А затем (1974) вопрос пошел, началась централизация, я говорю: вы как друзья думаете? Прошл одна беседа, вторая, третья. «Не пойдем!» Я говорю: «А почему? Если не пойдете вас уволят». Они знали что я всегда это со смехом говорила, конечно. «Хотите вы не хотите, нас все равно

централизуют, поэтому надо нам самим, пока нас не ведут, необходимо самим». И стали мы потихоньку готовить документы. Каждая библиотека стала переживать, фонды то все у всех разные, кто когда комлектовался. У 2 городской библиотеки, у них была одна библиотеки- Ставропольская и Вторая, и мы потом развели Ставропольскую в Ставропольский район отдали когда город стал городом. И я все время говорила, не отдавайте никаких книг туда, незачем в сельских библиотеках иметь такие издания.

Вот фонд организовали, и каждая заведующая говорила: свой фонд не отдам. Я говорю: не забывайте, при централизации будет отдел организации и использования единого фонда. Эти книги будут переведены в единый фонд. Когда вам надо будет вы ее возьмете. Часть фонда собрали, часть не удалось, но потом мы понемногу все равно вылавливали у них и все передавали в единый фонд.

Я сразу написала в отдел культуры об этом, мне сказали что пока рано, надо подготовить сначала все библиотеки, чтоб они были все организованны. Вы должны понять что это за централизация, что она вам даст, что она у вас отнимет. Вот целый год мы этим занимались, кто-то прятал книги, но ничего постепенно все начали понимать. Нам отдавали., мы организовали все каталогами, передавали в единый фонд и организовали выдачу этих книг. Нужны вам книги, пишите заявку, вам ее привезут, но только что эта книга использовалась а не лежала, чтоб она была у читателей.

Как то все это проходило бегом, работали и не смотрели на часы.

Вот когда началась централизация, надо было чтоб ездили работники, а я говорила тогда что нет, я сама хочу увидеть эту книгу.

До этого мы читали все что касается централизации, списки создавали по централизации и учебы проводили, заставляли читать. Все шло организованно.

5. Как проходил процесс централизации? Как изменилось работа библиотек после централизации?

А что изменилось после централизации? Все работали молча и спокойно, чем то иногда недовольно. Приходят, начинают высказывать, а говорю: чего вы говорите? Вы хотите чтобы эту книгу читали? У вас есть читатель? Значит из единого фонда эту книгу возьмете.

А потом книг ведь было недостаточно, из коллектора возили и была специальная группа и распределяла в фонд. Было распределено что 7 библиотека работает с пенсионерами, 9 это Федеровка, 3 это шлюзовой, 4 это УВД и т.д. И поэтому мы распределяли чтобы книги попадали к читателям.

Привозили книги всегда ночью, сама вместе с детской библиотекой, пока разгружали книги с Москвы. В начале пошумели, но потом успокоились работники. Все шло своим чередом.

6.Какие сложности были во время этого процесса?

Ну первая сложность, когда мы захотели централизоваться, но нам не разрешили, и райком и горисполком сказали: поработайте еще, приводите в порядок свои библиотеки.

Потом когда приехал Шеркунов и взял меня с собой по вопросам централизации. Когда туда приехали меня нам сказали: вы зачем ее сюда привели? Она из нас все соки выжмет. Я говорю: с вами ничего здесь не будет, мы только то что набрали в библиотеках, нам нужно сейчас организовать чтоб у нас были карточки с книгами, списки. Чтоб здесь было списано, а мы уже у себя распределимся когда приедем. И потом они всегда смеялись, меня устроили жильем, чтобы занять мое время билеты мне доставали, то на концерты, то в театр. Не было свободного времени совсем. Все фонды, всех московских библиотек перелопатим, отберем что нам надо, а то они нам столько наотбирают, что нам это не надо было. А они говорят: забирайте все, вы там их спишите, а я говорю: списывайте здесь, мы зачем это все повезем. Они были недовольны вот этим.

Сложности были с Автозаводским районом, рабочие работали, и в библиотеки на завод ходили, а у жителей нет библиотек. И поэтому мы

стали в новых микрорайонах подавать заявки на выделение помещений для библиотеки. Первое помещение нам было дано 14 библиотеке на Луначарской. Так стали открывать, читателей там всегда было полно.

Но были недовольства и у меня с директором Вазовской библиотеки. Как то была заварушка у нас и я все решила уйти туда. Открыла абонемент со своими работниками в вазовской библиотеке. Но у нее (Ирина Алексеевна) характер был очень стойкий, я не вытерпела и ушла.

7. Что было непревычного в работе библиотек?

Непревычное? Это новое дело в центральной библиотеке. Когда централизация началась открыли новое дело - отдел организации и использования единого фонда. Ну у нас был передвижной фонд, потом готовили мы к открытию библиотеку иностранной литературы. Оно все непривычно первое время, надо сначала чего то коснутся, и сразу мне звонят, я говорю: а чего звоните, приезжайте да берите, делайте заявку и берите. Как то вот таких чтобы прям непривычного не было. Читатели первое время возмущались. Перемещение фондов произошло очень большое, работа на отдел комплектования была очень большая, на них была большая нагрузка: и списывали и записывали, и много книг у нас лежали. В начале всегда все не привычно, но это все решается.

8.Как изменился кадровый состав?

С кадрами было очень сложно, зарплаты то были какие. А потом люди приезжали и долго задерживаться не могли и поэтому быстро очень поработали и все. Вазовская библиотека начала нам мешать. Когда централизация началась, дороги для вазовской библиотеки были открыты их комплектовала вся страна, но к нам со всех районов приезжали и даже вазовцы. У них фонды были лучше. У них не было старых фондов, они их докомплектовывали. Каждый год открывались библиотеки, увеличивалось число работников.

9.Как изменилось материально-техническое обеспечение библиотек

Нас стали очень хорошо комплектовать, но не той техникой которой нам нужна была. Никогда не отказывали, давали технику. Все что появлялось, все на что хватало ума у заведующего хозяйственной части нашего Куйбышевского, они все приобретали, дают значит надо брать. А у нас, если дают значит тоже надо брать. Привезет, потом смотрим и говорим что теперь делать с этим. Все свезли в подвал, положили и пусть лежит до лучших времен, потом может пригодятся. Но сначала технику мы зарабатывали сами, первый и второй компьютер был заработан нами. Мы иногда на заработок с платных услуг приобретали технику. А потом мы только и следили кто, где и чего предлагают. Все что в стране было нам все доставалось. Все что приобретали другие библиотеки, у нас было в первую очередь. Автобус нам дали, технику нам дали, мы не особо страдали из-за техники.

Делились техникой и с детской системой. Долго велись переговоры с детской системой, они говорили что не будут с нами централизоваться, я говорила что тогда вы очень многое потеряете.

10.Как изменились читатели?

Ну в зависимости от характера, некоторые как ходили так и ходили. Бывало я мимо иду, а они говорят: заходите, заходите, посмотрите как мы стоим здесь, я говорю: ну и в какой раз вы берете эти книги, пойдем те, посоветую что почитать. Ну у нас читатели были хорошие, они если и говорили чего такого, так это для того чтобы сделать нам хорошо. А сейчас идешь, как то везде пусто, не понятно мне это, чтоб в библиотеке не было никого. То ли это из-за компьютеров, я не могу это понять.

11.Как изменилось комплектование?

Никак, нынче вообще ничего не получаем. Вот то что дарили читатели, хорошие книги, из домашних библиотек видимо. Плохо стало с

комплектованием. Бывает захожу и спрашиваю, а мне говорят: да вот, все со старьем занимаемся. Очень резко сократили выписки по периодике. Это еще из-за читателей, стали другие. Тогда они интересовались всем, не выписывали домой, а приходят и здесь прочитают.

12.Положительные и отрицательные итоги централизации.

Ну положительные то что в почти каждой семье теперь есть компьютер, и дети умеют пользоваться ими. (Этот вопрос немного сложный, я в последнее время отошла.)

Необходимо не открывать библиотеки, а надо менять места библиотек. Нужен единый фонд, и чтоб все было оцифровано. У нас тогда в подвале стояло 13 компьютеров, и наверху еще в каждом отделе. Надо давать в филиалы компьютеры.

А отрицательно я даже не знаю. Не готова ответить, необходимо почитать.

13.Кто еще из ветеранов остался и с кем можно будет встретится?

Вера Викторовна Ширяева, Нурия Файра Рахмановна Ситникова, Ольга Ивановна (раньше заведующая юношеской библиотеки, а сейчас на Ленина 10).

приложение 2

